
Martes 25 de junio de 2024

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 9 · NÚMERO 2262 · www.lajornadamaya.mx

10 PESOS

CAMPECHE

En Campeche hay 23 mil ha
forestales perdidas por año

EN FORO SOBRE CAMBIO CLIMÁTICO, ANGÉLICA LARA, TITULAR DE SEMABICCE, SEÑALÓ QUE HAY MÁS INCENDIOS 

JAIRO MAGAÑA / P 3

INTENSAS LLUVIAS INUNDARON VARIAS COLONIAS DE MÉRIDA

▲ Las precipitaciones de este lunes incrementaron las afectaciones registradas durante el pasado domingo, que ya incluían apagones, postes y árboles
caídos, así como grandes encharcamientos en toda la ciudad. Foto Gerardo Jaso

ASTRID SÁNCHEZ Y RODRIGO MEDINA / P 13

Renuncia director del Tecnológico 
de Champotón, por supuestas 
rencillas con Sales Heredia

AMLO afirma que no tiene 
pruebas de participación del 
Ejército en caso de Ayotzinapa

Hoteleros proponen pase para usar 
en todo el Tren Maya, además de 
homologar tarifas de hospedaje

JAIRO MAGAÑA / P 3 EMIR OLIVARES Y ALONSO URRUTIA / P 24ASTRID SÁNCHEZ / P 9

Embajador de EU y gobernador de Michoacán logran acuerdo para reactivar exportación de aguacate

ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA, CORRESPONSAL / P 23



LA JORNADA MAYA 

Martes 25 de junio de 20242 EDITORIAL

Sabina León Huacuja
Directora editorial

Israel Mijares Arroyo
Director de operaciones

Andrés Silva Piotrowsky
Coordinador de edición impresa

Felipe Escalante Tió
Jefe de mesa de redacción 

Sasil Sánchez Chan
Editora K'iintsil

Antonio Bargas Cicero  
Editor Deportes   

Víctor Cámara Salinas 
Coordinador de 

diseño editorial

Directorio

Fabrizio León Diez  
Director

Ulises Carrillo Cabrera
Director ejecutivo

Hugo Castillo Herrera
Subcoordinador de edición impresa

Juan Carlos Pérez Villa 
Jefe de información  

Rosario Ruiz Canduriz  
Coordinadora de 

información 

Quintana Roo 

Pedro José Leo Cupul 
Director comercial 

Rodrigo Israel Valdez Ramayo 
 Administración 

Consejo Editorial para la Lengua Maya  

Jorge Miguel Cocom Pech 
Fidencio Briceño Chel, Feliciano Sanchez Chan

Publicación de lunes a viernes editada 
por Medios del Caribe S.A. de C.V. 

Calle 43 #299D por 30 y 32A 
Colonia San Ramón Norte C.P 97117 Mérida, Yucatán, México. 

Teléfono: (999) 2900633

Número de certificado de licitud de 
título y contenido: 16539

Reserva al uso exclusivo del título  
La Jornada Maya No. 04-2014-100210372900-101 del 04/2014, 

otorgada por la Dirección 
General del Derecho de Autor.SEP.

Distribución: Medios del Caribe S.A. de C.V.
Calle 43 No. 299-D, San Ramón Norte. Mérida, 

Yucatán, México

Prohibida la reproducción total o parcial  
del contenido de esta publicación, por cualquier  

medio, sin permiso expreso de los editores.

Nombre del diario: La Jornada Maya, año 9, número 2262

D
esde que México 
optó por el régimen 
republicano, la espe-
culación en torno a 

quienes ocuparán los puestos 
en el gabinete -en cualquiera 
de los tres niveles de gobierno 
-surgió como un tema que pe-
riódicamente ocupa la agenda 
mediática. Esta fascinación 
aparente de la sociedad mexi-
cana era en realidad una fija-
ción de las élites porque cada 
puesto, ya fuera denominado 
“empleo”, “cartera” o secretaría, 
suponía un indicio que permi-
tía trazar una ruta para obte-
ner algún favor y/o poder ha-
cer negocios con el gobierno.

Las luchas entre liberales 
y conservadores, y la forzada 
alternancia entre unos y otros, 
no hizo más que fomentar que 
el tema se volviera cíclico. 
Cuando al fin, con Juárez, se 
tuvo continuidad al frente del 
Ejecutivo, las tomas de pose-
sión cada cuatro años llevaban 
también su carga especulativa: 
¿alguien renunciaría? ¿Al-
guien se quedará sin cartera? 
En fin, transcurría una olim-
piada para que el tema de quié-
nes serían nombrados secreta-
rios y en cada ocasión la prensa 
hacía eco de cómo el país debía 
su buena o mala fortuna a la 
permanencia o al cambio de ca-
beza en tal o cual dependencia.

La integración del gabinete 
es siempre una cuestión de ne-
gociaciones y estrategia entre 
grupos de poder, y al mismo 
tiempo una suerte de equilibrio 
entre lealtad al Presidente y el 
comportamiento institucional 
de quienes son designados, por 
un lado, y la capacidad para el 
ejercicio del cargo, pues aun-

que los puestos son de primer 
orden, hay algunos con mayor 
peso específico que otros. De 
ahí que un mandatario como 
Pascual Ortiz Rubio, a pesar de 
haber sido electo, se haya visto 
obligado a renunciar, toda vez 
el general Plutarco Elías Calles 
se había encargado de seleccio-
nar a quienes serían los encar-
gados de las secretarías de Gue-
rra y Marina, Gobernación, Ha-
cienda y Relaciones Exteriores.

Hoy en día, se tomaría 
como una muestra de some-
timiento que un presidente 
saliente nombrara, o incluso 
recomendara, algún nombre 
para una secretaría. De ahí 
que también exista hoy en la 
agenda el tema de los nom-
bramientos. Primero, porque 
se sigue esperando ver al-
guna señal con respecto a la 
continuidad que pueda tener 
Andrés Manuel López Obra-
dor en el gobierno de Claudia 
Sheinbaum; segundo, porque 
es de esperarse que esta última 
pretenda, por salud propia, te-
ner un sello propio como parte 
de la Cuarta Transformación, 
entendiendo que esto implica 
hacer ajustes en lo que se con-
sidere que puede hacerse me-
jor y que el proyecto de nación 
que se propuso en 2018 debe 
ser lo suficientemente diná-
mico como para responder a 
la sociedad mexicana de 2024.

Hasta ahora, Sheinbaum 
Pardo ha mandado señales de 
que no busca una confronta-
ción con López Obrador y se 
ha mantenido en la postura de 
indicar que pertenece al mismo 
movimiento al igual que quie-
nes colaborarán con ella. Así, no 
debiera haber mayor asombro 
en que el primer nombramiento 
anunciado haya sido la conti-
nuidad de Rogelio Ramírez de la 
O como secretario de Hacienda. 
A éste siguió la presentación de 
Marcelo Ebrard para Economía; 
Juan Ramón de la Fuente, para 
Relaciones Exteriores; Alicia 
Bárcena, para Medio Ambiente 
y Recursos Naturales; Rosaura 
Ruiz, para Ciencia, Humanida-
des, Tecnología e Innovación; Ju-
lio Berdegué, para Agricultura, y 
Ernestina Godoy, para la Conse-
jería Jurídica.

Estos nombramientos han 
sido señales dirigidas a quienes, 

al igual que en el siglo XIX, están 
pensando en grandes negocios 
con y al amparo del gobierno. 
De ahí que la virtual presidenta 
electa haya celebrado reunio-
nes con empresarios, buscando 
asegurar la vigencia del Estado 
de Derecho y la garantía de se-
guridad a las inversiones. El que 
vaya a mantener dosificados los 
nombramientos es parte de la 
dinámica mexicana, aficionada 
a la especulación y hasta a pro-
poner quinielas en cuanto a los 
puestos en el gabinete.

En el ámbito local, la afición a 
especular con los nombramien-
tos también existe y sus efec-
tos suelen verse especialmente 
entre la burocracia. En el caso 
de Yucatán, que el relevo en el 
Ejecutivo incluye la alternancia 
de partidos, es altamente proba-
ble encontrar a los trabajadores 
del Estado con manifestaciones 
de ansiedad y estresados por 
el cambio. Igualmente, se han 
hecho visibles otros movimien-
tos que pretenden presionar al 
gobernador electo y de alguna 
manera limitar su accionar una 
vez que tome posesión.

Al igual que Claudia 
Sheinbaum, Joaquín Díaz Mena 
ya envió una señal al empre-
sariado yucateco en cuanto a 
que se mantendrá el esquema 
de seguridad en el estado, donde 
el comandante Luis Felipe Sai-
dén Ojeda ha sido actor central 
desde hace ya tres administra-
ciones. Los próximos días y los 
siguientes nombramientos pue-
den resultar sumamente cues-
tionados por los intereses exis-
tentes en la entidad, que posi-
blemente no han comprendido 
la trascendencia de la votación 
en favor de Huacho Díaz.

El deporte del 
futurismo

Se ha mantenido 

en la postura 
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Campeche ha perdido 23 mil hectáreas 
forestales cada año, declara Semabicce

En el marco de la reunión 
interinstitucional de auto-
ridades federales y estata-
les para atender temas de 
cambio climático, la titular 
de la Secretaría de Medio 
Ambiente, Biodiversidad, 
Cambio Climático y Energía 
(Semabicce), Angélica Lara 
Pérez Ríos, afirmó que el es-
tado de Campeche ha per-
dido 23 mil hectáreas anua-
les en los últimos tres años, 
y este año con los incendios 
forestales que aumentaron, 
probablemente los daños se-
rán mayores.

Destacó que los principa-
les factores de deforestación 
en el estado son los cambios 
de uso de suelo irregulares 
para ampliación de campos 
de cultivo, los incendios 
forestales, la tala ilegal, y 
el cambio climático que no 
abona a la restauración de 
las cadenas ecológicas pues 
los cambios bruscos de tem-
peratura, aunados a las llu-
vias atípicas, generan des-
equilibrios ambientales.

Recordó al corredor eco-
lógico Balam Beh como uno 
de los proyectos ecológicos 
de mayor envergadura en el 
estado para mitigar la defo-
restación, pues abarcará un 

territorio desde la Reserva 
de la Biosfera de Calakmul 
hasta el municipio de Car-
men, pasando por los mu-
nicipios de Champotón y 
Escárcega, pues hay posibi-
lidades de aumentar incluso 
la genética y presencia de 
ejemplares de jaguar.

Sin embargo, inexplica-
blemente, desde el anuncio 
de este proyecto a finales 
del año pasado, no hay ma-
yores avances ni se tiene 
claro cuáles serán las pri-
meras acciones; Pérez Ríos 
explicó cuál es la estrategia 
a implementar y se limitó 
a hablar de la reunión que 
sostendrían con autorida-
des federales de la Secreta-
ría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semar-
nat), así como la Procuradu-

ría Federal de Protección al 
Ambiente (Profepa).

Los datos duros sí los dio, 
municipios como Calakmul, 
Hopelchén, Champotón, Es-
cárcega y Candelaria, son 
los más afectados por temas 
de incendios forestales y 
tala ilegal de maderas duras 
como chacah, ramón, gra-
nadillo, cedro y caoba rojas, 

entre otros, maderas que se 
explotan en algunos muni-
cipios pero de manera arte-
sanal y responsable.

Previo a dicha reunión, 
también se intentó entrevis-
tar a Oscar Uriel Romero, 
delegado de la Semarnat 
en Campeche, quien al res-
pecto a los reportes del im-
pacto que ha tenido el Tren 

Maya hacia ejidatarios con 
terrenos a lo largo de las 
vías, y que denuncian daños 
como inundaciones, erosión 
y pérdida de árboles fruta-
les en sus parcelas debido 
al sascab suelto, prefirió ne-
garse a hablar y argumentó: 
“No puedo hablar en contra 
de los proyectos federales, 
discúlpame”.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Los principales factores de deforestación en el estado son los cambios de uso de suelo irregulares para 
ampliación de campos, los incendios forestales, la tala ilegal, y el cambio climático. Foto Fernando Eloy

Prevén un mayor prejuicio en 2024 por el alza de incendios la temporada pasada

Renuncia Bismarck Richaud Coral, quien fungía como el 
director del Instituto Tecnológico Superior de Champotón

Bismarck Richaud Coral, di-
rector del Instituto Tecnoló-
gico Superior de Champo-
tón (Itescham), renunció al 
cargo en medio de supues-
tos problemas con uno de 
sus promotores políticos, el 
ahora ex fiscal estatal, Re-
nato Sales Heredia. Sin em-
bargo, aseguró que no di-

mite por motivos políticos o 
de interés en la administra-
ción pública.

Tras dos años y ocho 
meses, según el propio Ri-
chaud Coral, dejó la insti-
tución educativa a través 
de una renuncia presen-
tada a la gobernadora de 
Campeche, Layda Sansores 
San Román, y al titular de 
la Secretaría de Educación 
(Seduc), Víctor Sarmiento 
Maldonado, quienes acep-

taron la dimisión del ahora 
ex funcionario, pero que 
hasta el momento sólo ha 
mencionado por cuestiones 
personales.

En entrevista exclusiva 
para La Jornada Maya, Ri-
chaud Coral no informó 
sobre su siguiente meta la-
boral, pero aseguró que sí 
estará en la administración 
pública. Se ha rumorado 
que Sales Heredia podría 
ser llamado al gabinete 

presidencial de Claudia 
Sheinbaum Pardo, y el ex 
director del Itescham se 
iría con él como parte de su 
cuerpo técnico a la depen-
dencia donde lo coloquen.

Destaca que Richaud 
Coral es considerado parte 
de “los protegidos políticos” 
de Sales Heredia y éste úl-
timo a su vez tiene recono-
cimiento en México por ser 
comisionado nacional de 
Seguridad Pública cuando 

Felipe Calderón Hinojosa 
fue presidente de México.

En la institución edu-
cativa en el municipio de 
Champotón quedó como en-
cargado del despacho de la 
escuela Joaquín Pérez Am-
bilis, quien previamente era 
uno de los más allegados a 
Richaud Coral en la institu-
ción y fungía como conta-
dor de la máxima casa de es-
tudios y aseguró que no hay 
cambios hasta el momento.

JAIRO MAGAÑA

CHAMPOTÓN

El corredor Balam 

Beh es uno de 

los proyectos 

de mayor 

envergadura en el 

estado para mitigar 

la deforestación
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Anuncian lista de los artistas 

invitados a Feria del Carmen

Gran interés ha causado 
entre la población y per-
sonas de otras entidades, 
el cartel artístico que ha 
presentado el ayunta-
miento del Carmen para 
la Feria Carmen 2024 a 
realizarse del 15 de julio 
al 3 de agosto.

De acuerdo con lo re-
velado por el presidente 

municipal, Pablo Gutié-
rrez Lazarus, entre los 
artistas que se presenta-
rán en la nueva Concha 
Acústica se encuentran 
Mijares, Marisela, Julión 
Álvarez y Santa Fe Klan.

Apertura

De acuerdo con el Pro-
grama de la Feria, será 
Mijares quien abra la car-
telera artística, en 15 de 
julio, fecha en la que se 

acostumbra la coronación 
de la Reina de lo Juegos 
Florales y de la Feria.

El 19 de julio se presen-
tará el rapero mexicano 
Santa Fe Klan; para el 20 
lo haga el cantante de re-
gional mexicano Julión 
Álvarez y el día 21, Mi 
Banda el Mexicano.

El día 27 de julio se 
tendrá la presentación de 
Alberto Barros, para que 
el 28, se presente en con-
cierto Marisela.

Cierre

Para el cierre de la Feria 
Carmen 2024 se contará 
con la música de Banda MS 
y cerrará el 3 de agosto Al-
fredo Olivas.

La directora de Turismo y 
Desarrollo Económico, Nelsy 
Sánchez Vega, afirmó que se 
espera superar el número de 
asistentes a la Feria Carmen 
2024, por el interés mostrado 
por los protores turísticos 
que han solicitado informes.

DE LA REDACCIÓN 

CIUDAD DEL CARMEN

 El 19 de julio se presentará el rapero mexicano Santa Fe Klan; para el 20 lo haga el cantante de regional mexicano Julión Álvarez. Para 
el cierre de la Feria Carmen 2024 se contará con la música de Banda MS y cerrará el 3 de agosto Alfredo Olivas. Foto Cultura Carmen

Los eventos se llevarán a cabo del 15 de julio al 3 de agosto

Piden más 
seguridad 
para las 
festividades

Con el objetivo de preve-
nir delitos en el interior del 
mercado Alonso Felipe de 
Andrade durante las festi-
vidades por la Feria del Car-
men 2024, locatarios solici-
taron que se incremente la 
seguridad en este inmueble.

Jorge Simón Díaz, presi-
dente de la Unión de Loca-
tarios del Mercado Alonso 
Felipe de Andrade (AFA), 
recordó que para la cele-
bración más importante del 
municipio arriba una gran 
cantidad de personas de 
otras entidades.

“Así como llegan perso-
nas que vienen a participar 
en los eventos de la Feria de 
Carmen, hay quienes viene 
atraídos por la presencia de 
visitantes, para cometer di-
versos delitos”.

Explicó que dentro de los 
principales delincuentes que 
llegan se encuentran carte-
ristas y estafadores con di-
versas artimañas, por lo que 
se debe reforzar la vigilancia.

“Estamos solicitando a las 
autoridades de los tres niveles 
de Gobierno, que se refuer-
cen las medidas de seguridad 
para de esta forma, prevenir 
que se afecte a la población”.

Festividades

Indicó que con el inicio de 
las actividades religiosas, co-
mienza el arribo de personas 
de entidades cercanas, acen-
tuándose del 15 al 31 de julio.

“Las fechas de mayor 
afluencia de personas serán 
el 22 y el 28 de julio, cuando 
se lleven a cabo los paseos 
de la imagen de la Virgen 
por mar y por tierra”.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

Locatarios solicitan 

prevenir delitos 

aumentando la 

presencia policial
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Los precios de los artículos 
de la canasta básica han es-
tado en constante fluctua-
ción en los últimos meses en 
Cancún y Riviera Maya, lo 
que afecta la economía de 
las familias de la zona, que 
se enfrentan todos los días 
a precios distintos, no sola-
mente en productos como 
el pollo y la carne, sino tam-
bién en frutas y verduras 
como el aguacate o el cha-
yote; este último en algu-
nas fruterías de Playa del 
Carmen puede encontrarse 
hasta en 115 pesos el kilo.

De acuerdo con un re-
corrido realizado en super-
mercados y fruterías de 
Cancún, Playa del Carmen 
y Tulum, se detectó que en 
la primera ciudad la carne 
de res ha sido la que más ha 
incrementando en los últi-
mos meses, en algunos casos 
elevándose entre hasta un 
30% el costo. Por ejemplo, en 
el último mes pasó de costar 
210 pesos a 269 pesos el kilo.

Un paquete de pechugas 
de pollo que antes costaba 110 
pesos, hoy cuesta entre 130 
y 150 pesos y la tilapia, que 
apenas el mes pasado costaba 

79 pesos, este junio subió a 
114 pesos el kilo. La rejilla de 
huevo subió también unos pe-
sos en el último mes,, pasando 
de 79 a 90 por 30 huevos, y la 
leche ha incrementado entre 
50 centavos y 3 pesos, según 
la marca que se seleccione.

“Es complicado, porque 
uno hace su lista de productos 
básicos, como el jitomate, pero 
una semana está a buen pre-
cio y a la siguiente no, luego 

baja otra vez, casi que tendría-
mos que ir diario a ver qué 
producto está en promoción, 
pero eso se vuelve imposible. 
Si antes gastabas mil pesos en 
una despensa para una fami-
lia chiquita, de tres o cuatro 
integrantes, para una semana, 
hoy te gastas desde mil 500 
hasta los mil 800 si no te to-
paste con alguna promoción”, 
lamentó Analin García, ama 
de casa cancunense.

De acuerdo con el último 
reporte de la Alianza Nacional 
de Pequeños Comerciantes 
(Anpec), el precio promedio de 
la Canasta Básica Alimentaria 
(CBA) es de alrededor de mil 
823.28 pesos, con variación de 
0.36 por ciento cada mes. lo 
que significa un aumento pro-
medio de 6.51 pesos.

Mientras que la Procura-
duría Federal del Consumi-
dor (Profeco) en su informe 

de este lunes 24 de junio in-
dicó que para la zona sur de 
México, la canasta básica más 
cara se vende en la central de 
abastos de Mérida, Yucatán, a 
994.79 pesos y la más barata 
se consigue en la capital de 
Campeche, en 785.70 pesos. 

La CBA se basa en 44 pro-
ductos y su precio promedio 
se obtiene tras un estudio de 
mercado realizado en los 32 
estados de la república, con 
una muestra aleatoria domici-
liada, ambulatoria y estratifi-
cada en más de 200 puntos de 
venta en tres niveles de con-
sumo: alto, medio y popular.

Pero los números oficiales 
contrastan con lo que se ve 
en anaqueles de los diferentes 
centros de venta. Por ejemplo, 
en Playa del Carmen un kilo 
de chayote alcanza los 115 pe-
sos; el cilantro, 160 pesos; agua-
cate, 92 pesos, mientras que el 
pimiento morrón pasó de los 
100 pesos el kilo a práctica-
mente la mitad, ya que puede 
encontrarse desde los 55 pesos.

En Cancún, de acuerdo 
con amas de casa consulta-
das, los precios de frutas y 
verduras suben y bajan cada 
semana, lo que muchas veces 
les impide adquirir lo mismo. 
Entre las que más han incre-
mentado su costo se encuen-
tran: el aguacate, que pasó 
de 49 pesos el kilo a 82, es 
decir, casi se elevó en 100 por 
ciento su costo.

La recuperación del dólar 
frente al peso es algo que 
beneficia todos los procesos 
de exportación, no así con 
las importaciones, explicó 
Sergio León Cervantes, pre-
sidente de Empresarios por 
Quintana Roo. 

“En materia de exporta-
ción el alza del dólar nos bene-
ficia, porque nosotros vimos 
durante este último año, año 
y medio, donde hemos tenido 
un dólar que ha ido a la baja, 

pero hemos visto cómo se han 
perdido el tema de las impor-
taciones, por lo menos entre 
un 20 a 30 por ciento”, indicó. 

La caída en importa-
ciones se generó porque 
se necesitaban más dóla-
res para comprar la misma 
cantidad de insumos; hoy 
día se está regresando a un 
punto mejor para quienes 
compran. Sin embargo, en 
materia de importación de-
finitivamente se tendrá un 
efecto negativo, comenzará 
a identificarse otro proceso 
de la inflación, porque los 
productos que se consumen 

van a ser más elevados por 
la transportación, el pago de 
impuestos, y en definitiva 
habrá un cambio.

Incluso, consideró, en ma-
teria turística quienes viajan 
utilizando el dólar estadou-
nidense tendrán un bene-
ficio porque su moneda ya 
vale más que hace unas se-
manas y pueden gastar más 
con menos dólares. 

“Traemos muchos te-
mas sobre la mesa, la parte 
que observo es no tenemos 
un tema de miedo, ni de 
fuga de capitales, como lo 
tuvimos en otros cambios 

electorales en el pasado, 
de cuando Fox, cuando fue 
Calderón, cuando entró este 
presidente (López Obrador), 
donde la especulación era 
mucho mayor”, opinó.

Desafortunadamente, es-
timó, el tener un dólar tan 
bajo no fue porque se tuviera 
un peso fortalecido, sino por-
que se ha tenido un dólar muy 
debilitado. En Estados Unidos 
también están en elecciones 
y eso provocará un 2024 con 
muchas variantes, tanto a la 
alza como a la baja.

Lo que busca Estados 
Unidos en su nueva gestión, 

adelantó, es fortalecer su 
economía, de alcanzarlo, se 
tendrá un efecto inmediato 
en el tipo cambiario, por lo 
que el sector empresarial se 
mantendrá muy atento. 

“¿Nos toca absorber mu-
cho estas tasas cambiarias, 
que se relacionan con la uti-
lidad que proyectamos al año, 
porque no podemos hacer 
un disparo de los precios tan 
grande. El efecto multiplicado 
por el valor de las mercancías, 
por los costos de transporta-
ción internacional, que vie-
nen en dólares, es una afec-
tación muy grande”, advirtió.

Recuperación del dólar frente al peso beneficia la exportación

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

En constante fluctuación, precio de la 
canasta básica en Cancún y la Riviera
ANA RAMÍREZ

ROSARIO RUIZ

MIGUEL AMÉNDOLA

CANCÚN / PLAYA DEL CARMEN 
/ TULUM

▲ El precio de una despensa es de mil 823 pesos y sube seis pesos al mes: Anpec. Foto Rosario Ruiz
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Hay alta demanda de mini bodegas 
en el Caribe Mexicano: We Storage

A nivel nacional existe un 
déficit de mini bodegas de-
bido a que la demanda va 
en crecimiento, pero en des-
tinos como el Caribe Mexi-
cano la necesidad es aún ma-
yor por ser un polo turístico 
en crecimiento, por lo que se 
han convertido en un nuevo 
modelo de inversión. 

“Hoy tenemos precisa-
mente la oportunidad de te-
ner este centro para los em-
prendedores,  es nuestro pú-
blico potencial, hablamos de 
las personas que venden en 
las plataformas de comercio 
electrónico, pero también la 
señora que vende en el mer-
cado, las ‘nenis’ por ejemplo, 
estas damas que compran 
ropa y tienen necesidad de 
venderla entre sus amista-
des”, indicó Luis Ramírez, 
socio de We Storage.

La empresa presentó sus 
minibodegas, un espacio 
que cuenta con tres niveles, 
pero también está el área de 
networking, una sala de jun-
tas donde los emprendedo-
res pueden ir precisamente 
a mostrar y hacer negocio.

Se trata, dijo, de una ven-
tana de oportunidad para 
los emprendedores, abar-
cando desde el sector logís-
tico, puntos de última milla, 
las plataformas de comercio 
electrónico, el emprendedor 
promedio y luego una ter-
cera área para que funcio-
nen mini bodegas. 

Eduardo Aguilera, socio 
de We Storage, indicó que 
la gente puede rentar inme-
diatamente, el contrato se 
hace en cinco minutos, con 
mucha flexibilidad, autoser-
vicio, porque cada uno abre 
su cortina, pone su candado 
y hay vigilancia las 24 horas.

De acuerdo con estudios, 
señalaron, debería haber 25 
sucursales de mini bodegas 
por cada millón de habi-
tantes, algo muy común en 
otros países, por lo que en 
todo México hay necesidad 
de más espacios y aunque en 
Cancún hay cerca de cinco 
sucursales de diferentes em-
presas a lo largo del bulevar 
Colosio, el área de oportuni-
dad es mayor. 

“Lo que buscamos es ser 
este factor diferenciador 
con las personas que vienen 
aquí, ¿qué otro tipo de em-
prendedores tenemos?, te-

nemos músicos, los señores 
de la construcción y como 
saben, hay mucha construc-

ción aquí en Cancún, pues 
también hay gente que tiene 
máquinas de cortar pisos y 

eso es muy peligroso tenerlo 
en la obra, y entonces vie-
nen y lo guardan aquí”.

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

Crece interés entre emprendedores por contar con espacios de almacenamiento

En Cancún buscan atraer a turistas nacionales durante la 
temporada de verano presentando nuevos atractivos

El sector hotelero ha fortale-
cido la promoción del Caribe 
Mexicano junto con agentes 
de viajes a nivel nacional en 
destinos como Puebla, con 
miras al verano, haciendo la 
presentación de destinos y 
con la presentación de nue-
vos atractivos.

“Tuvimos un desayuno 
trade show en la ciudad de 
Puebla, al cual asistieron 
poco más de 10 hoteleros, 
representando obviamente 

el destino, para poco más 
de 100 agentes de viajes. El 
desayuno se llevó a cabo en 
la ciudad de Puebla, en el 
hotel Arcángel, en conjunto 
con la convocatoria de Po-
tentur”, especificó Rebeca 
Bravo, directora de promo-
ción de la Asociación de 
Hoteles de Cancún, Puerto 
Morelos e Isla Mujeres. 

Se llevó a cabo la pre-
sentación de destino y cada 
uno de estos hoteles expuso 
y presentó las novedades 
que tiene, precisamente 
hacia los agentes de viajes 
de Puebla, para prepararse 

para la temporada de ve-
rano, ya que está práctica-
mente en puerta.

También se hicieron vi-
sitas puntuales a las agen-
cias de viajes para dejarles 
información y para presen-
tarse personalmente con 
cada una de estas agencias; 
se hizo una exposición para 
algunas empresas para in-
centivar el tema de viaje de 
negocios. 

“Del 17 al 21 de junio se 
llevó a cabo el primer en-
cuentro multidestinos con 
el objetivo de promover y 
darle un poquito más de 

fuerza al centro de Cancún, 
a Isla Mujeres y a Puerto 
Morelos, en el cual están 
participando aproximada-
mente 12 operadores mayo-
ristas que vienen de distin-
tos puntos de la república. 
Vienen de Monterrey, Gua-
dalajara, Aguascalientes, 
Veracruz, Ciudad de México 
y Yucatán”, informó la direc-
tiva Rebeca Bravo.

Se hizo este primer en-
cuentro precisamente con 
la finalidad de mostrarles 
los atractivos que existen 
en el centro de Cancún, la 
oferta hotelera con la que 

cuenta la zona centro, así 
como las actividades que se 
pueden desarrollar cuando 
los huéspedes se hospedan 
en este tipo de centros de 
hospedaje.

Y aunado a ello, en Isla 
Mujeres se hizo un breve re-
corrido para que conozcan 
lo que es la ínsula, hospe-
dándose en algunos hote-
les para que puedan ver la 
calidad y la infraestructura 
turística con la que cuenta 
y sobre todo que a pesar 
de que exista un poquito de 
viento o mal clima, la gente 
puede seguir cruzando.

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

▲ Al mal tiempo, buena cara. Debido a las
condiciones climatológicas adversas para la
navegación, varias actividades acuáticas en

Playa del Carmen han sido suspendidas, sin 
embargo, los turistas buscan pasar su estancia 
lo mejor posible. Foto Juan Manuel Valdivia

AL MAL TIEMPO, BUENA CARA
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Diego Castañón coloca primera piedra 
del C4 Tulum para mejorar seguridad

“Con tecnología e inteligen-
cia seguiremos salvaguar-
dando la integridad y segu-
ridad de los habitantes y tu-
ristas de Tulum”, declaró el 
presidente municipal, Diego 
Castañón Trejo.

Durante la mañana de 
este lunes el edil colocó la 
primera piedra del nuevo 
Centro de Comando, Con-
trol, Comunicación y Cóm-
puto de Tulum en las insta-
laciones de la Secretaría de 
Seguridad Pública y Protec-
ción Ciudadana.

Este proyecto tendrá una 
inversión de los tres niveles 
de gobierno de alrededor de 
28.3 millones de pesos en 
una primera etapa, el cual 
pretenden concluir en no-
viembre del año en curso. 
El espacio redundará en el 
beneficio y seguridad de 33 

mil 374 habitantes y millo-
nes de turistas. 

El munícipe indicó que 
lo primero que su gobierno 

prioriza es la seguridad y, 
por tal motivo, están por 
concretar el programa de ar-
cos de seguridad. Dijo que lo 

anterior se complementará 
con la instalación de más de 
500 cámaras de videovigi-
lancia y con una tecnología 

que en tiempo real, enlaza-
das con Plataforma México, 
para identificar a las perso-
nas y vehículos que hayan 
cometido algún delito.

Indicó que también habrá 
un área de la Policía Turís-
tica para tener comunicación 
en el idioma de los visitan-
tes extranjeros. Agregó que 
seguirán trabajando coordi-
nadamente con dependen-
cias como la Sedena, Marina, 
Guardia Nacional y la Fisca-
lía General del Estado.

Esta obra, en su primera 
etapa, prevé oficinas estra-
tégicas, 12 áreas, entre es-
pacio de análisis de datos, 
monitores, sala de juntas y 
capacitación, sala de prensa, 
entre otros. 

Castañón Trejo señaló 
que se aproxima la tempo-
rada vacacional de verano, 
cuando activarán los opera-
tivos de seguridad para dar 
paz y tranquilidad a los visi-
tantes y residentes.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 Esta obra, en su primera etapa, prevé oficinas estratégicas, 12 áreas, entre espacio de análisis de
datos, monitores, sala de juntas y capacitación, sala de prensa, entre otros. Foto Ayuntamiento de Tulum

Tendrá una inversión de 28.3 mdp en su primera etapa, concluirá en noviembre

Entrega DIF despensas, 
cobijas y láminas a los 
afectados en Punta Allen

El gobierno municipal de 
Tulum llevó a cabo visitas 
de atención oportuna a fa-
milias de la comunidad Ja-
vier Rojo Gómez, mejor co-
nocida como Punta Allen, 
brindando ayuda en especie, 
ofreciendo asistencia médica 
y salvaguardando a quienes 
padecieron del temporal en 
días pasados.

El secretario general de 
Tulum, Bernabé Pech Ra-
mírez, informó que entre las 
acciones ejercidas destacan 
la atención de aproximada-
mente 300 familias que su-
frieron encharcamientos, sin 
nada que lamentar, la entrega 

de 150 despensas de parte del 
sistema DIF municipal, 30 co-
bertores y láminas de cartón 
como apoyo a los habitantes.

Del mismo modo, se 
emprendieron acciones de 
abate para prevenir enfer-
medades del vector, se ofre-
ció atención médica a los 
habitantes, y activaron el 
servicio de recoja de basura, 
que por las condiciones me-
teorológicas era complicado.

Respecto al camino de ac-
ceso, el encargado de la po-
lítica interna compartió que 
se detectaron tres puntos 
donde se efectuó el lavado 
de material pétreo, lo que 
no pone en riesgo el corte 
de circulación. “La vía sigue 
abierta, gracias a la obra que 
hizo el gobierno municipal”.

DE LA REDACCIÓN 

TULUM

El noveno municpio no bajará la 
guardia ante actividad ciclónica

Si bien la actividad cicló-
nica bajará su intensidad 
en cuanto a lluvias sobre la 
geografía municipal, reco-
miendan a la población de 
Tulum mantenerse infor-
mados y precavidos en esta 
temporada de fenómenos 
meteorológicos.

Diego Castañón Trejo, 
presidente municipal de Tu-
lum, encabezó nuevamente 
este lunes una conferencia 
de prensa junto a todos los 
directores del Comité Espe-
cializado en Fenómenos Hi-
drometeorológicos, donde 
dejó en claro que no bajarán 
la guardia y seguirán im-
plementando acciones de 
atención y prevención.

Castañón Trejo explicó 
que darán puntual segui-
miento al funcionamiento 
de los pozos de absorción 
para el drenaje del agua y 
también llevarán a cabo 
jornadas de fumigación 
para evitar que haya brote 
de mosquitos transmisores 
de enfermedades. “Vamos 
a seguir salvaguardando la 
salud y seguridad de todas y 
todos”, afirmó.

En tanto, Shalon Ro-
jas, encargada del área de 
meteorología de la Direc-
ción de Protección Civil, 
informó que durante este 
lunes las precipitaciones 
pluviales continuarán en 
toda la entidad debido a la 
humedad existente de los 
sistemas y una onda tropi-
cal al sur de la península 
de Yucatán que no afectará 

directamente a la zona.
Adelantó que desde este 
martes hasta el jueves se 
esperan chubascos, con llu-
vias fuertes pero de corta 
duración. Sin embargo, ad-
virtió que a partir del vier-
nes se prevé nuevamente 
actividad ciclónica.

La especialista también 
recomendó a la sociedad 
en general informarse to-
dos los días por medio de la 
página del Facebook de la 
Dirección General de Pro-
tección Civil y Bomberos 
de Tulum (@ProteccionCi-
vilTulum).

Ante ello, pidió a la po-
blación prepararse con to-
das las medidas de seguri-
dad y de prevención para 
afrontar desde una lluvia 
hasta cualquier fenómeno 
hidrometeorológico.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM
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“Fue un triunfo histórico”: Estefanía 
Mercado en gira de agradecimiento

En tres años vamos a trans-
formar Solidaridad para 
que se convierta en una 
sola tierra y un solo pue-
blo, aseguró la presidenta 
municipal electa, Estefanía 
Mercado, al garantizar que 
todos los compromisos de 
campaña serán cumplidos, 
iniciando por la inversión 
de 900 millones de pesos en 
infraestructura pública.

Estefanía Mercado ini-
ció la semana pasada su 
gira de agradecimiento 

con Solidaridad con inte-
grantes de la organización 
morenista SUMA Constru-
yendo Sociedades, encabe-
zada por su coordinador 
estatal, Marco Polo Carba-
llo y su representante lo-
cal, Jazmín Pineda.

“No me cabe el agradeci-
miento en el corazón, no me 
cabe la gratitud en el pecho 
a cada uno del gran equipo 
que me acompañó en este 
proyecto. Fue un triunfo 
histórico, con más de 78 mil 
votos, fue el proyecto más 
votado y no es casualidad”, 
dijo la presidenta municipal 
electa de Solidaridad.

Agradeció de manera 
particular a Marco Polo Car-
ballo por haberla invitado a 
participar -hace más de año 
y medio- en el proyecto de la 
doctora Claudia Sheinbaum, 
la próxima presidenta de 
México y la primera mujer 
en ocupar el cargo en la his-
toria del país.

“Ya se acabaron las 
campañas, ya se acabaron 
las difamaciones que vivi-
mos, ya bajamos las ban-
deras de colores, ahora 
hay que convertir Solida-
ridad en una sola tierra, 
en un solo pueblo”, afirmó 
Estefanía Mercado.

Afirmó que no se puede 
continuar con dos Solidari-
dad contrastantes. “La So-
lidaridad turística llena de 
mármol, la Quinta Avenida 
y toda la parte turística 
donde está limpio y las 85 
colonias que están comple-
tamente abandonadas; esto, 
en el siguiente gobierno mo-
renista honesto de Solidari-
dad se va a acabar”.

Refrendó su compro-
miso con la inversión más 
grande de la historia de 
900 millones de pesos en 
el primer año para infraes-
tructura pública que tanto 
le urge a Solidaridad. 

Por su parte, Marco Polo 
Carballo dijo que con Este-
fanía Mercado y Claudia 
Sheinbaum, Solidaridad se 
convertirá en el mejor mu-
nicipio para vivir de Quin-
tana Roo y en el mejor pro-
yecto nacional que pueda 
refrendar la 4T. 

SUMA Construyendo 
Sociedades, es una organiza-
ción política que surgió para 
respaldar el proyecto presi-
dencial de la doctora Claudia 
Sheinbaum y que también 
brindó su apoyo a Estefanía 
Mercado, en el camino a ocu-
par la presidencia municipal 
de Solidaridad.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

El primer compromiso que cumplirá será invertir 900 mdp en infraestructura pública

Exhortan a la ciudadanía de Solidaridad a reportar árboles en riesgo

El ayuntamiento de Soli-
daridad hizo un atento lla-
mado a la ciudadanía en 
general para que reporte 

árboles que consideren que 
representan un riesgo, para 
que elementos operativos 
de las direcciones corres-
pondientes acudan a reali-
zar la poda y así prevenir 
cualquier daño a la propie-
dad privada o pública.  

“Los reportes pueden 
hacerse a los números 984-
877-3050 ext. 10184 y al
984-879-3669. El personal
del ayuntamiento atenderá 
los diferentes reportes por
poda, árboles caídos, así
como la recolección de ma-

leza y ramas en distintas 
partes de la ciudad”, dio a 
conocer la página oficial de 
la municipalidad.

Es importante destacar 
que la Dirección de Espa-
cios Públicos, perteneciente 
a la Secretaría de Servicios 

Públicos, ha asignado a 10 
trabajadores para llevar a 
cabo estas labores en un 
horario de 6 a 14 horas, do-
tados con herramientas de 
corte y una desbrozadora 
telescópica para desgajar y 
aserrar los troncos.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

 De acuerdo con el anuncio del sitio web oficial de la alcaldía de Solidaridad, “el personal del ayuntamiento atenderá los diferentes reportes por
poda, árboles caídos, así como la recolección de maleza y ramas en distintas partes de la ciudad”. Foto ayuntamiento de Solidaridad
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Alista sector hotelero un pase turístico 
para utilizar a lo largo del Tren Maya

El presidente de la Asocia-
ción Mexicana de Hoteles 
en Yucatán (AMHY), Juan 
José Martín Pacheco, anun-
ció que el sector hotelero se 
encuentra trabajando en el 
diseño del Maya Pass, un 
pase que sería usado a lo 
largo de la ruta del mega 
proyecto con la finalidad de 
conseguir tarifas homologa-
das de hospedaje. 

“Puede ser semanal, 
quincenal o mensual y per-
mitirá a la gente subir o 
bajar en cualquier destino 
del Tren Maya y se pueden 
hospedar en cualquier lu-
gar con las tarifas prees-
tablecidas. Al presentar el 
Maya Pass tienes acceso 
a esa tarifa. Yucatán está 
listo, tenemos que amarrar 
a Quintana Roo, Campeche, 
Chiapas y Tabasco para po-
derlo hacer”, explicó Martín 
Pacheco. 

El hotelero dijo que hay 
que esperar a que el Tren 
Maya tenga muy bien esta-
blecidos sus horarios porque 
actualmente no es posible 
ofrecer el servicio, pues aún 
hay situaciones donde el 

tren llega tarde o hay algu-
nas fallas que no permiten 
presentar este programa. 

“Tenemos que tener un 
poquito de paciencia, lo 
pensábamos hacer en ju-
lio o agosto y vemos que 
se siguen haciendo pruebas, 
siguen haciendo movimien-
tos de horarios, pero ya que 
los tengamos confirmados 
nos vamos a sentar a ver si 
la comercializadora del Tren 
Maya y nosotros podemos 
cerrar este gran producto 
para el recorrido”. 

El empresario dijo que el 

pase es también una opor-
tunidad para que los hotele-
ros revivan el programa de 
Mundo Maya, que estuvo 

activo en la década de 2010, 
para que se promuevan estos 
destinos del sureste mexicano. 

El objetivo es que las 
personas que visitan cual-

quier estado de la ruta del 
Tren Maya tengan la opor-
tunidad de viajar a las otras 
entidades con las mismas 
tarifas de hospedaje sin 

que haya un trámite pre-
vio con alguna operadora 
turística sino que el único 
requisito sea la adquisición 
del Maya Pass. 

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

 El objetivo es que las personas que visitan cualquier estado de la ruta tengan la oportunidad de viajar a las 
otras entidades con las mismas tarifas de hospedaje sin que haya un trámite previo. Foto Juan Manuel Valdivia

El servicio permitirá homologar las tarifas de hospedaje en toda la ruta: AMHY

“Yucatán está 

listo, tenemos que 

amarrar a 

Q. Roo, Campeche,

Chiapas y Tabasco

para poder

hacerlo”

Anuncia Viva Aerobus dos nuevas rutas en Mérida: 
renovará conexión a Tijuana y estrena Los Ángeles

Autoridades gubernamen-
tales y aeroportuarias anun-
ciaron que la aerolínea Viva 
Aerobus ofrecerá dos nuevas 
rutas en el Aeropuerto In-
ternacional de Mérida, una 
con destino a Tijuana, Baja 
California, y otra hacia Los 
Ángeles, Estados Unidos. 

En el Centro Internacio-
nal de Congresos, Michelle 
Fridman, titular de la Secre-

taría de Fomento Turístico 
(Sefotur) detalló que la ruta 
a Tijuana es una renovación, 
ya que el servicio era ofre-
cido anteriormente por la 
aerolínea Volaris, pero fue 
cancelado y ahora se dio la 
oportunidad de recuperarla 
con Viva Aerobus. 

Esta ruta tendrá cuatro 
vuelos a la semana: martes, 
jueves, sábado y domingo, 
saliendo de Mérida a las 8:10 
de la noche con una escala 
de media hora en el Bajío, en 
el aeropuerto de León, y sa-

liendo de Tijuana a las 8:10 
de la mañana con la escala 
en Monterrey. 

Por otro lado, la ruta ha-
cia Los Ángeles será, por 
ahora, únicamente estacio-
nal para la temporada de-
cembrina y tendrá una fre-
cuencia semanal a partir del 
18 de diciembre. 

“Es una ruta que llevá-
bamos años persiguiendo, 
es una ruta compleja por lo 
larga que es y que vamos 
a hacer el primer experi-
mento en esta temporada de 

diciembre”, detalló Fridman. 
La secretaria agradeció a 

Viva Aerobus por realizar 
esta apuesta temporal para 
atraer más turismo de la 
costa oeste de Estados Uni-
dos al estado. 

Durante su intervención, 
Walter Castro Novelo, direc-
tor de comunicación corpo-
rativa de Viva Aerobus, des-
tacó que con estas dos nue-
vas son en total 16 destinos 
los que ofrece la aerolínea 
en Yucatán y recordó que a 
principios de julio comien-

zan operaciones los vuelos 
hacia Orlando y Miami. 

Al respecto, el goberna-
dor Mauricio Vila celebró 
los resultados en materia 
de turismo en la presente 
administración y destacó 
que se han alcanzado nive-
les máximos históricos en la 
llegada de turistas. 

Dijo que es necesario que 
desde el gobierno se siga tra-
bajando de la mano de la 
iniciativa privada y de los 
turisteros para seguir im-
pulsando al sector.

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA



La próxima presidenta mu-
nicipal de Mérida, Cecilia 
Patrón Laviada, anunció 
que creará un gobierno cer-
cano a la gente y al pen-
diente de sus necesidades 
en todo momento, escu-
chando y atendiendo lo que 
el pueblo demande. 

“Tendrán una alcaldesa 
24/7, pendiente y a toda 
hora y no sólo Cecilia sino 
quienes trabajemos en el 
ayuntamiento de Mérida 
tenemos que entender que 
el mandato de la gente es 
servirles y servirles bien, 
por eso a todas las perso-
nas que invitemos a este 
proyecto tendrán que sa-
ber que serán funcionarios 

públicos 24/7 y 4x4 todo 
terreno”, declaró durante 
un desayuno con represen-
tantes de los medios de co-
municación locales. 

La alcaldesa electa 
destacó que asumirá su 
responsabilidad feliz de 
poder trabajar para los 
meridanos con el objetivo 
de formar una ciudad efi-
ciente, bien planeada y 
con resultados concretos. 

Dijo que su prioridad 
serán los servicios públi-
cos municipales y se com-
prometió a tomar medidas 
para atender las inundacio-
nes en la ciudad así como 
para abonar en la reduc-
ción del calor extremo. 

“Vamos a procurar que 
se limpien las rejillas al me-
nos dos veces al año, una 
antes de la temporada de 

lluvias y una después; va-
mos a hacer pozos más pro-
fundos; estamos alistando la 
adquisición de desazolvado-
ras; también vamos a hacer 
equipo con la gente para 
evitar que tiren basura (…) 
Trabajaremos para que cada 
casa y cada negocio tenga 
un árbol y ya estamos pre-
parando la instalación de las 
islas de sombra en el centro 
de Mérida”, detalló. 

Patrón Laviada declaró 
que en agosto dará a conocer 
a las personas que formarán 
parte del ayuntamiento y 
garantizó que creará un ga-
binete paritario. 

Encuentro con Huacho 

Cecilia Patrón destacó el en-
cuentro fortuito que tuvo 
hace unos días con Joaquín 

Huacho Díaz Mena, gober-
nador electo de Yucatán, y 
dijo que entre ellos, aunque 
son de partidos políticos 
contrarios, existirá una re-
lación de trabajo con res-
peto y compromiso. 

“Entendemos que nues-
tro trabajo y nuestro com-
promiso es con Mérida y 
con Yucatán. Ya he hablado 
con él, estamos pendientes 
de tener una reunión; lo 
he dicho y lo repito: tocaré 
las puertas que sean nece-
sarias para tender en los 
puentes que sean necesa-
rios para que le vaya bien a 
los meridanos”. 

Patrón Laviada dijo que 
a partir del 1º de septiem-
bre comenzará una nueva 
forma de gobernar a la ciu-
dad para que siga siendo “la 
más chula de todas”.

Con el objetivo de comple-
mentar los tratamientos de 
derechohabientes que pa-
decen dolor crónico deri-
vado del cáncer, el Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) en Yucatán apertura 
la Clínica del Dolor, ubi-
cada en la Unidad Médica 
de Atención Ambulatoria 
(UMAA), en la ciudad de 
Mérida, donde las y los pa-
cientes recibirán atención 
médica que permita mitigar 
y disminuir el dolor origi-
nado por el cáncer.

Alonso Juan Sansores 
Río, titular del IMSS en 
Yucatán, aseguró que se 
ofrece un espacio de aten-
ción integral a los pacien-
tes oncológicos que, día 
con día, se enfrentan al 
dolor crónico causado por 
esta enfermedad, además 
se brinda una oportunidad 
para mejorar su calidad de 
vida, ya que en este pro-
ceso se enfrentan a dife-
rentes facetas, y con ello 
puedan tener el apoyo y 
acompañamiento del per-
sonal capacitado que les 
proporcione cuidados pa-
liativos, control y dismi-
nución del dolor físico y 
emocional a la población 
derechohabiente que atra-
viesa por esta situación”.

Esta Clínica del dolor 
se encuentra en la planta 
alta de la UMAA, ubicada 
en la avenida Alfredo Ba-
rrera Vázquez número 
455, de la colonia Resi-
dencial Pensiones III. Los 
horarios de atención son 
martes y miércoles de 8 de 
la mañana a 2 de la tarde. 
El servicio está dirigido a 
derechohabientes del es-
tado y podrán solicitar sus 
citas, a través de sus uni-
dades médicas, enviando 
un correo electrónico di-
rigido a la UMAA. Este co-
rreo deberá ser generado 
por los directivos de las 
diferentes unidades del 
IMSS en Yucatán y como 
respuesta recibirán la fe-
cha del día y hora en que 
acudirá el paciente.

Abre IMSS clínicas
para mitigar dolor 
de pacientes con 
cáncer en Yucatán

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

“Tendrán una alcaldesa 24/7
y todo terreno”: Cecilia Patrón
ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

▲ La alcaldesa electa, Cecilia Patrón, dijo que su prioridad serán los servicios públicos municipales y se comprometió a
tomar medidas para atender las inundaciones en la ciudad y abonar en la reducción del calor extremo. Foto Astrid Sánchez
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La nueva directora general 
del Centro de Investiga-
ción Científica de Yucatán 
(CICY), Maira Rubí Segura, 
compartió su plan de tra-
bajo, el cual desarrollará en 
un lapso de tres años.

Maira Rubí Segura es la 
primera mujer yucateca al 
frente del Centro y esta de-
signación, de acuerdo con 
ella, tiene como propuesta la 
colaboración de actores lo-
cales y líneas de aprendizaje 
en comunidades en donde se 
logre un intercambio de cono-
cimientos y saberes, “así como 
también un enfoque en cues-
tiones de índole estructural”.

“El plan de trabajo lo he-
mos pensado respecto a cier-
tas problemáticas que atra-
viesa el estado de Yucatán que 
son compartidas entre otras 
regiones, entre ellas podemos 
establecer, por ejemplo, unos 
datos que ha compartido el 
Inegi los cuales manifiestan 
que 86 por ciento de la gente 
en Yucatán vive en los centro 
urbanos pero hay más locali-
dades rurales que urbanas en 
el estado. Otra problemática 
es que Yucatán ocupa el de-
cimocuarto lugar a nivel na-
cional con relación al salario 
promedio mensual”, compar-
tió Rubí Segura, en entrevista 
con La Jornada Maya.

Son cuatro los objetivos 
que contempla este plan 
de trabajo. El primero es 
la creación de una comu-
nidad humanística, cientí-
fica y tecnológica para la 
renovación del Centro; la 
promoción del libro cientí-
fico; contribuir a la acción 
intersectorial en el estado 
de Yucatán y como cuarto 
eje, hacer de acceso uni-
versal el conocimiento.

Algunos otras porblemá-
ticas que aborda el Centro 
son las situaciones de po-
breza o las tazas de analfabe-
tismo en Yucatán, que aún 
son de 6 por ciento. Con rela-
ción a temas de energía, hay 
0.2 por ciento de la población 
que aún no cuenta con sumi-
nistro de energía electrica, 
comentó Rubí Segura.

El CICY cuenta con una 
variedad de unidades de 
investiación dentro de lo}as 
que están las áreas de Uni-
dad de Bilogía Integrativa, 
Biotecnología, Ciencias del 
Agua, Energías Renovables, 
Materiales y Recursos Na-
turales, en todas ellas hay 
una constante búsqueda y 
creación de conocimiento 
de problemáticas cotidianas.

Cada uno de estas unida-
des de investigación establece 
proyectos apoyados por el 
Conahcyt para la resolución 
de problemáticas específicas.

“Ha habido un trabajo de 
micropropagación de plan-
tas emblema de la región 
o de interés agroindustrial
como el coco y el frijol. El
aprovehamiento sustenta-
ble del sargazo, en fin, el
CICY sin duda ha contri-
buido a diversos proyectos
productivos en diversas
comunidades de la región,
sin embargo, este centro
continúa enfrentandose a
los grandes desafíos de la
región sureste y debemos
repensar nuestro enfoque
en función a los problemas”.

Con respecto al díalogo 
con comunidades mayas y 
el intercambio de saberes, 
el CICY ya tiene unplande 
acción para llevar acabo el 
conocimiento colaborativo.

“Uno de los ejes de tra-
bajo tiene como estrategia 
establecer los mecanismos 
de articulación entre la co-
munidad del Centro y di-
ferentes actores sociales e 
institucionales que puedan 
plantear estrategias para 
solucionar problemáticas. 
Entre estas acciones, está 
el analizar de manera cola-
borativa y de modo multi, 
inter y transdiciplinar los 
problemas de estado de Yu-
catán vinculados a los sa-
beres y experiencias de la 
comunidad originaria para 
el planteamiento de estrate-
gias de investigación trans-
diciplinar que nos lleven a 
un buen manejo de los pro-
blemas emergentes.”

El CICY fue constituido 
desde 1979 y desde su exis-
tencia, ha contribuído a la 
soclución de problemáticas 
de la península.

La nueva directora del CICY, Maira 
Rubí Segura, anuncia plan de trabajo
RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

CRUZ ROJA RECONOCE A PARAMÉDICOS YUCATECOS

▲ En el marco de la celebración del Día del
Socorrista que se conmemora este 24 de junio,
los paramédicos José Antonio Estrella Castro y
José Luis Ancona Cervera recibieron del presidente

nacional de Cruz Roja Mexicana, Carlos Freaner 
Figueroa reconocimientos por su destacada labor. 
“Ustedes son los verdaderos héroes”, expresó el 
dirigente en la ceremonia. Foto Cruz Roja Yucatán

▲ Maira Rubí Segura es la primera yucateca al frente del CICY, dijo que “el plan de trabajo lo hemos 
pensado respecto a ciertas problemáticas que atraviesa el estado de Yucatán”. Foto Fototeca CICY
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Yucatán es el estado que tuvo mayor 
participación en las elecciones: INE

Luis Guillermo de San Denis 
Alvarado Díaz, presidente 
del Consejo Local del INE 
en Yucatán, reconoció a la 
ciudadanía yucateca la cual 
se apropió de la pasada elec-
ción, reflejándose en altos ni-
veles de participación y ubi-
cando al estado en el primer 
lugar nacional de participa-
ción ciudadana en las urnas, 
con un 72.67 por ciento.

En el marco de la sesión de 
conclusión del proceso elec-
toral 2023-2024, el también 
vocal ejecutivo de la Junta 
Local del INE destacó que 
el pasado proceso electivo 
“refrendar la gran capacidad 

logística que tiene este insti-
tuto para realizar elecciones, 
pero principalmente, porque 
la ciudadanía se apropió de 
la elección desde diferentes 
ámbitos e hizo suya la causa 
de la democracia.

Esto, continuó, se re-
flejó en el alto porcentaje 
de participación ciuda-
dana que posiciona nueva-
mente al estado de Yuca-
tán en el honroso primer 
lugar a nivel nacional con 
72.67 por ciento de partici-
pación en las urnas.

“Hoy, gracias al arduo 
trabajo de una legión de ciu-
dadanas y ciudadanos que 
trabajaron junto con el INE, 
como supervisores, capa-
citadores electorales, como 
funcionarios de casilla, como 

observadoras y observadores 
electorales y como electoras y 
electores, el balance de la elec-
ción en el estado de Yucatán 
debe considerarse exitoso”.

Afirmó que la jornada 
electoral del domingo 2 
de junio, “se desarrolló de 
manera ordenada y sin 
incidentes mayores, y de 
acuerdo con el sistema de 
información de la jornada 
electoral, 2 mil 760 casillas, 
de las 2 ml 964 aprobadas 
por los consejos distritales 
se instalaron entre las 8 y 10 
horas, es decir, 94 por ciento 
del total, lo que evidencia 
la responsabilidad cívica de 
la ciudadanía que participó 
integrando las casillas, reci-
biendo y contando el voto 
de sus vecinas y vecinos.

“Los resultados que se die-
ron en la noche de la jornada 
electoral con los conteos rá-
pidos, así como el PREP, que-
daron reconfirmados con 
los cómputos distritales, que 
se realizaron en los tiempos 
previstos, con apego a la nor-
matividad y con la vigilancia 
y escrutinio de las represen-
taciones de los partidos polí-
ticos, así como de personas 
observadoras electorales”. 

Adicional a ello, “el es-
fuerzo realizado por el per-
sonal de los seis consejos 
distritales no fue menor, ya 
que se recontabilizaron en su 
totalidad cerca de 6 mil 10 pa-
quetes de las tres elecciones 
federales. es decir, un 200 por 
ciento más que lo hecho el día 
de la jornada electoral.

Alvarado Díaz reconoció 
de manera especial a las y los 
funcionarios de las mesas di-
rectivas de casilla que acudie-
ron el día de la elección a inte-
grarlas; al trabajo monumen-
tal de las y los capacitadores 
asistentes electorales y super-
visores electorales; del trabajo 
de las consejeras y consejeros 
electorales; a los partidos polí-
ticos y sus representantes.

También destacó el tra-
bajo de las presidencias de los 
seis consejos distritales, de 
las vocalías de la Junta Local 
del INE, al tiempo que agra-
deció el apoyo de las fuerzas 
policiales estatal y municipa-
les, a las secretarías de la De-
fensa Nacional, de Marina-
Armada de México, además 
de la Guardia Nacional.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Según el instituto, la entidad registró votación de 72.76 por ciento del padrón electoral

Ayuntamiento de Mérida mantiene cuadrillas de drenaje 
y aseo urbano para atender las afectaciones por lluvias

La Dirección de Servicios 
Públicos Municipales (SPM) 
mantendrá permanentene-
mente cuadrillas de drenaje, 
aseo urbano y parques y jar-
dines para atender de manera 
inmediata los efectos genera-
dos por las lluvias, a fin de evi-
tar inconvenientes a las y los 
ciudadanos, expuso Alejandro 
Ruz Castro, alcalde de Mérida.

En ese sentido, precisó 
que SPM cuenta con apro-
ximadamente 150 personas 
del departamento de dre-
naje laborando en los cuatro 
puntos cardinales de la ciu-
dad, así como también tres 
desazolvadoras y dos perfo-
radoras de pozos.

De igual manera, abundó, 
para garantizar la limpieza de 
calles y avenidas del Centro 
Histórico, “tenemos 30 perso-
nas de aseo urbano por turno 
y una brigada especial de 
20 personas por turno para 
atender el Paseo de Montejo”.

“Además, tenemos ocho 
barredoras funcionando 
en toda la ciudad para apo-
yar el trabajo de las briga-
das de limpieza”, indicó.

Ruz Castro destacó que, 
como parte de la previsión en 
la temporada de huracanes, 

el ayuntamiento da prioridad 
a las zonas de hospitales y po-
sibles refugios, realizando la 
poda preventiva de árboles.

Comentó que, para reali-
zar este trabajo, SPM cuenta 
con dos brigadas en oriente 
y dos en poniente en las que 

laboran en total 20 personas 
con cuatro picadoras y cuatro 
volquetes que recorren ave-
nidas para levantar ramas y 
evitar posibles accidentes a 
conductores o peatones.

En cuanto a las afecta-
ciones que han generado las 

lluvias en los últimos dos 
días, el director de Servicios 
Públicos Municipales, José 
Collado Soberanis, informó 
que, aunque los sistemas plu-
viales están funcionando, el 
departamento de drenaje 
mantiene una vigilancia per-
manente en algunos puntos 
de la ciudad en los que se 
generan encharcamientos, 
como Fracc. Limones, Juan 
Pablo II, Avenida 128, Alcalá 
Martín, Emiliano Zapata Sur 
III, San Antonio Kaua, San 
Antonio Xluch, Miraflores y 
Morelos Oriente.

Destacó que, en algunos 
casos, como por ejemplo 
en Alcalá Martín, derivado 
de la supervisión SPM ya 
determinó la necesidad de 
instalar rejillas y pozos para 
evitar encharcamientos.

“En el centro también 
hemos estado trabajando ar-
duamente para desahogar y 
verificar si funcionan o no 
los sistemas pluviales o si es-
tán azolvados, para tener un 
panorama de qué es lo que 
tenemos que hacer”, señaló.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 El alcalde Alejandro Ruz destacó que “tenemos 30 personas de aseo urbano por turno y una brigada 
especial de 20 personas por turno para atender el Paseo de Montejo”. Foto ayuntamiento de Mérida
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Varias colonias de Mérida quedan sin 
luz y bajo el agua tras intensas lluvias

A unas horas de haber comen-
zado la lluvia sobre la capital 
yucateca este lunes, vecinos 
reportaron diversas colonias 
inundadas, apagones y múlti-
ples afectaciones ocasionadas 
por las precipitaciones.

Conductores tuvieron 
que tomar rutas alternas de-
bido a los grandes enchar-
camientos que dificultan el 
paso, como en el ubicado 
en la Avenida 21 por 50, de 
la colonia Miguel Hidalgo, 
frente a plaza Las Américas, 
donde la Secretaría de Segu-
ridad Pública (SSP) reportó 
una inundación que impide 
el paso.

Las precipitaciones de 
este lunes incrementaron 
las afectaciones registradas 
durante el domingo, que ya 
incluían apagones, postes 
y árboles caídos así como 
grandes encharcamientos 
en toda la ciudad. 

“La lluvia del domingo 
fue una de las más intensas 
de este año. Creo que los 
sistemas han estado funcio-
nando, ahora estamos verifi-
cando los lugares donde he-
mos detectado algún punto 
problemático. Estamos por 
el área de la Alcalá Martín, 
por la Emiliano Zapata Sur 
3, en San Antonio Kaua, en 
San Antonio Xluch, en la 
Miraflores, en la Morelos 
Oriente, verificando las zo-
nas que tenemos nosotros 

como prioritarias”, comentó 
José Collado Soberanis, di-
rector de Servicios Públicos 
Municipales.

Las afectaciones se re-
gistraron en prácticamente 
todos los puntos de la ciu-
dad: la colonia Pensiones, 
García Ginerés, Cámara de 
Comercio Norte, Petcanche, 
Pedregales de Tanlum, Al-
tabrisa, Miraflores, Azcorra, 
Alemán, Delio Moreno, Las 
Águilas de Chuburná, entre 
otras. 

Los encharcamientos 
también afectaron gran 
parte de Paseo de Montejo.

En colonias como el Cen-
tro, donde las inundaciones 
son comunes, hubo reportes 
atendidos en las calles 52 
con 71, cerca del área de los 
mercados.

“En la zona de los merca-
dos, en total hubo 78 viajes 

de pipas de 20 mil litros de 
agua, en los días sábado y 
domingo. Hemos estado tra-
bajando arduamente para 
verificar si los sistemas fun-
cionan o no funcionan o si 
están azolvados y eso nos da 
un panorama de lo que tene-
mos qué hacer”, dijo Collado 
Soberanis.

Los trabajos de los Ser-
vicios Públicos Municipales 
se concentran en la excava-
ción de pozos y la creación 
de rejillas de drenaje para 
filtrar el agua acumulada en 
las calles afectadas, como el 
de las calles 60 con 43 y 45 
del Centro Histórico. Otro 
reportes fueron los de más 
de 10 árboles caídos en colo-
nias como la Leandro Valle, 
la García Ginerés, Montebe-
llo y Díaz Ordaz, entre otras.

“Tenemos ahora unas 150 
personas de drenaje en la 

calle, tres desazolvadoras 
funcionando, dos perfora-
doras de pozos que están 
por toda la ciudad. En aseo 
tenemos todo el centro his-
tórico por turno. La Brigada 
Especial opera en la calle 47, 
en la zona importante de 
Paseo de Montejo. También 
lo importante para nosotros 
son los hospitales, las escue-
las y los albergues”.

Además, la Junta de 
Agua Potable y Alcantari-
llado de Yucatán (JAPAY) 
informó que por falta de 
energía eléctrica la  Planta 
Mérida I, que se encarga del 
suministro de agua, detuvo 
sus operaciones afectando a 
cerca de 100 colonias y frac-
cionamientos de la capital 
yucateca.

Otros municipios de 
Yucatán también registra-
ron fuertes lluvias, como 

Conkal, donde este domingo 
se registró una caída de 235 
milímetros de precipitación, 
ubicándolo como la loca-
lidad yucateca que mayor 
cantidad recibió. 

También hubo reportes 
de afectaciones en Maní, 
Progreso y Oxkutzcab, en-
tre otros.

RODRIGO MEDINA  

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

 Pese a las fuertes lluvias registradas la tarde del lunes, el Paso Deprimido de Mérida no sufrió el mismo destino que
muchas calles de la ciudad y se mantuvo libre de inundaciones. Esta vialidad a desnivel fue rehabilitada tras quedar prácti-
camente sumergida después del paso de la tormenta tropical Cristóbal por la entidad, en 2020. Foto Gerardo Jaso

Por falta de energía eléctrica, la planta Mérida I de la JAPAY detuvo sus operaciones
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las afectaciones 

registradas 

durante el pasado 

domingo

Con una caída de 

235 milímetros 

de lluvia, Conkal 

fue la localidad 

que recibió mayor 

cantidad de agua



E
L 23 DE diciembre de 

2023, después de ser cap-

turados en El Cuyo, Fe-

lipe Carrillo Puerto y sus 

acompañantes fueron trasladados 

a la Penitenciaría Juárez en Mé-

rida. Incomunicados y privados 

de toda libertad, el 3 de enero de 

2024, fueron llevados al panteón 

municipal, donde finalmente fue-

ron ejecutados. A cien años de 

este trágico suceso, la antigua pe-

nitenciaría, con sus mil historias 

escondidas entre galeras, altos 

muros y pasillos, sigue en pie. No 

se trata simplemente un inmue-

ble carcelario en desuso sino de 

un testigo silencioso y un recor-

datorio viviente de la vida y la 

historia de la ciudad.

LO QUE EL dragón rojo de los ojos 

de jade nunca imaginó es que la 

fachada, de la que fuera su última 

morada, sería hoy día, el proscenio 

de un paisaje digital interactivo que 

las infancias yucatecas podrían dis-

frutar para conocer un poco más de 

los orígenes peninsulares.

EN ENTREVISTA CON Jorge Con-

treras, creador de esta experiencia 

inmersiva, cultural y gratuita al 

alcance de todos en la ciudad de 

Mérida, conversamos de la apuesta 

necesaria por recuperar espacios 

públicos e históricos que permitan 

imaginar un mejor futuro para la 

niñez y las familias en general. El 

sueño de convertir este espacio 

en un recinto que conjunta tec-

nología y creatividad se comenzó 

a cocinar a fuego muy lento hace 

6 años y fue interceptado por la 

pandemia sanitaria del Covid. Sin 

embargo, el gobierno de la ciudad 

en colaboración con instituciones 

internacionales no claudicaron en 

la tarea de ofrecer una experiencia 

de videomapping de primer nivel 

que conjuntara imágenes, poesía, 

conocimiento y tecnología a través 

de un diálogo constante entre tra-

dición y modernidad. 

A PARTIR DEL concepto de re-

dundancia, en una connotación 

positiva que alude a la repetición, 

el carácter cíclico, la conexión 

entre adentros y afueras, la re-

dondez y la actividad de nuestro 

propio sistema solar; el espectá-

culo combina proyecciones de luz, 

sonido, sensores de movimiento, 

pantallas táctiles y láseres que ha-

cen de la experiencia una única y 

llena de diversión. En La Peni, sin 

satanizar el uso de pantallas y so-

portes digitales para las infancias, 

se promueve una relación otra 

con la tecnología resaltando un 

uso lúdico, asesorado y acompa-

ñado que permite a la niñez ex-

plorar, crear contenidos y poder 

proyectarlos en un inmenso muro 

donde hoy prima la libertad de la 

imaginación más allá del TikTok, 

el YouTube o el Instagram.

EN NUMEROSAS LOCALIDA-
DES de México y en diversas par-

tes del mundo, se ha optado por 

establecer parques públicos que 

no solo brinden opciones recreati-

vas, sino que también promuevan 

la interacción entre individuos de 

distintos orígenes. Un ejemplo de 

esto es La Peni, un espacio ubicado 

en la capital yucateca que va más 

allá de ser un simple parque. Al 

compartir un guión visual que 

evoca meteoritos, galaxias, ceibas 

y textiles locales, nos transporta 

a un mundo onírico y, al mismo 

tiempo, nos permite interactuar 

con códigos QR para crear semi-

llas, fotografías, constelaciones y 

descubrir personajes emblemáti-

cos de la historia local y nacional 

proyectados sobre una superficie 

tridimensional.

COMO ANTROPÓLOGA Y ciu-

dadana interesada, tanto en la in-

vestigación como en la difusión 

de contenidos culturales, he sido 

testigo del impacto positivo que 

la creación de propuestas innova-

dores, desarrollados en estrecha 

colaboración con la comunidad 

destinataria, puede tener en la 

mejora de la convivencia social 

en entornos urbanos y locales en 

constante crecimiento. Por tanto, 

es imperativo que exposiciones, 

museos y parques se esfuercen 

continuamente en desarrollar es-

trategias para hacer que sus con-

tenidos sean cada vez más accesi-

bles, cercanos y pertinentes a las 

necesidades y experiencias de sus 

usuarios contemporáneos.

EN ESTE SENTIDO, La Peni repre-

senta una oportunidad para inspi-

rar otros proyectos dirigidos a una 

población infantil siempre ávida 

de nuevas experiencias sensoria-

les que no solo transmitan conoci-

miento, sino que también brinden 

entretenimiento y recreación en el 

mágico e inacabado escenario que 

siempre han sido las calles.

LA PENI SE encuentra en el Par-

que La Paz donde, cruzando un 

moderno portal digital sobre ave-

nida Itzaes, podrás acceder a esta 

experiencia inmersiva abierta a 

todo público de jueves a domingo 

a partir de las 8 de la noche. 

*Profesora investigadora en Antropolo-

gía Social y coordinadora editorial de 

esta columna.

carmen_castillo@inah.gob.mx

Vamos a La Peni

CAUCES DEL TIEMPO

MARÍA DEL CARMEN CASTILLO*

▲ “Lo que el dragón de los ojos de jade nunca imaginó es que la fachada sería el proscenio de un paisaje digital interactivo 
que las infancias yucatecas podrían disfrutar y conocer un poco más de los orígenes peninsulares”. Foto Carlos Avendaño

14
LA JORNADA MAYA 

Martes 25 de junio de 2024OPINIÓN



LA JORNADA MAYA 

Martes 25 de junio de 2024
15OPINIÓN

L
a semana pasada conocimos 
los primeros seis integran-
tes del gabinete de la presi-
denta electa. Uno de ellos 

fue la del Consejo Nacional de Hu-
manidades, Ciencias y Tecnologías 
(Conahcyt), organismo propuesto 
para elevarse a nivel de secretaría, 
lo cual fue bien recibido en muchos 
sectores de nuestro país. La expec-
tativa es que la ciencia, tecnología y 
humanidades no solo sean pilares 
reconocidos y apoyados financie-
ramente, para impulsar el desarro-
llo del país, sino que se espera un 
impulso a la innovación.

En unos pocos días conoce-
remos los nombres de otros seis 
integrantes del gabinete. Muy po-
siblemente se incluya a la Secre-
taría de Educación Pública (SEP). 
La SEP y Conahcyt deberán traba-
jar en forma articulada, los retos 
del país son enormes como para 
darse el lujo de no coordinarse, 
hacerlo en forma incorrecta, o no 

apoyar significativamente estas 
dos áreas del gobierno.

Lo anterior hace pensar en el di-
cho popularizado por Francis Bacon: 
mientras más conocimiento tenga 
una persona, más poder tendrá. Este 
dicho ha sido utilizado para promo-
ver el desarrollo y posicionamiento 
de una persona u organización, e 
instituciones educativas. 

A primera vista parece que el 
dicho es correcto, pero la realidad 
insiste en preguntarnos en qué me-
dida el dicho es correcto. ¿Cuál es 
esa realidad y cómo se articula con 
los nombramientos en el gabinete?

No es imposible imaginar un es-
cenario en el que una persona con 
figura de autoridad toma decisiones 
en una organización sin tener la 
capacitación, ni experiencia, ni for-
mación que requiere el cargo, y sin 
escuchar a personas, subordinadas 
o no a esa autoridad, con mucha más 
formación y experiencia. 

Si a esa nula experiencia y 
formación se suma una actitud 
prepotente y/o corrupción, la 
probabilidad de que la organiza-

ción funcione bien es muy baja. 
Tampoco es imposible imaginar 
escenarios de nombramientos de 
personas cuyo mérito es la amis-
tad o consanguinidad con quien 
hace el nombramiento, sin clara 
evidencia de conocimiento afín a 
la responsabilidad. Si estos esce-
narios dominan en una organi-
zación o gobierno, es decir, están 
presentes en los diferentes niveles 
de toma de decisiones, incluyendo 
al personal operativo, a lo mejor ni 
siquiera podemos imaginar lo que 
ello significa para la sociedad. 

Lo que no es difícil de imaginar 
es lo que se vive en forma coti-
diana: cada vez que se hace un trá-
mite se pide la CURP, y que esté ac-
tualizada; personal sin experiencia 
ni formación califican el trabajo de 
otras con mayor experiencia y for-
mación; calles que se rompen una 
y otra vez para introducir algún 
servicio sin que después se repavi-
menten adecuadamente, proyectos 
si manifestación de impacto am-
biental, servicios municipales sin 
planificación, etc. ¿Por qué? 

Y no es que en la sociedad no 
haya personas con experiencia y 
formación adecuada. O sea, no es 
que no haya conocimientos ade-
cuados, el problema es que los 
portadores de conocimiento no 
tienen poder, ¡lo tienen aquellos 
que no tienen los conocimientos 
necesarios para sus cargos!

La frase “conocimiento es po-
der” tiene sus limitantes, en mu-
chas, demasiadas, comunidades y 
organizaciones, gubernamentales o 
no. Cambiar la tendencia de que el 
poder no está en las personas que 
tienen el conocimiento, sino entre 
quienes no tienen el conocimiento 
necesario para su función es una de 
las expectativas que se deben ha-
cer visibles ante los nombramien-
tos del gabinete del nuevo sexenio. 
No hay mejor opción ante los retos 
globales como el cambio climático, 
insuficiencia alimentaria, alta mi-
gración, aumento de violencia, pér-
dida de biodiversidad, etc.

Es cuanto.

fjrmay@hotmail.com

Conocimiento es poder… pero 
ignorancia también es poder
FRANCISCO J. ROSADO MAY

▲ “Cambiar la tendencia de que el poder no está en las personas que tienen el conocimiento, sino entre quienes no tienen el conocimiento ne-
cesario para su función es una de las expectativas que se deben hacer visibles ante los nombramientos del gabinete del nuevo sexenio”. Foto Ap
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L
A REFORMA JUDICIAL 
y los nombramientos del 
futuro gabinete presiden-
cial se han convertido en 

intensos campos de batalla de la 
especulación mediática. En am-
bos casos se intentan encontrar 
claves respecto a la continuidad 
dominante del presidente sa-
liente o la adaptación con sello 
propio de la entrante.

LAS ESPECULACIONES SOBRE 
el primer punto plantean que 
López Obrador impone tiempos 
y formas en cuanto a la polémica 
reforma citada y Sheinbaum 
Pardo intentará eludirlos (aun-
que la retórica diga otra cosa) 
para que, ya instalada en la silla 
presidencial, las negociaciones y 
consecuencias le correspondie-
ran inequívocamente a ella.

RESPECTO A LOS primeros nom-
bramientos del gabinete claudista 
hay opiniones encontradas: unos 
creen que la primera tanda es una 
maniobra engañosa, en busca de 
aparentar moderación y desactivar 
protestas o recelos, sobre todo de 
empresarios y segmentos socioe-
conómicos de alto nivel, y otros 
creen encontrar motivos reales 
de esperanza de una modulación 
claudista, menos confrontacional.

ESTE JUEVES, CUANDO se pre-
sente la segunda lista de nom-
bramientos, la atención estará 
puesta en las secretarías de la 
Defensa Nacional, de Goberna-
ción y de Seguridad y Protección 
Ciudadana. La primera tiene una 
relevancia extraordinaria, ahora 
también en empresas y áreas dis-
tantes de lo estrictamente militar. 
Un cambio histórico sería que al 
mando llegara un civil, que ade-
más fuera ajeno a las camarillas 
verde olivo que pugnan por man-
tener sus privilegios (algo doble-
mente histórico sería que la de-
signación recayera en una mujer). 
Sin embargo, el mayor enigma se 
refiere al bando interno que será 
postulado para el siguiente sexe-
nio y el grado de continuidad im-
puesta que podría, o no, implicar.

PARA OCUPAR GOBERNACIÓN 
se mencionan en especial los 
nombres de Rosa Icela Rodríguez 
Velázquez y, con menos fuerza, 
Mario Delgado. La actual titular 
de Seguridad y Protección Ciu-
dadana ya ocupó, con la propia 
Sheinbaum, el segundo lugar en 
el organigrama, como secretaria 
general del gobierno capitalino 
(un equivalente a la cartera fede-
ral de Gobernación) e incluso fue 
invitada en su momento a ocupar 
la jefatura interina de gobierno, 
que finalmente recayó en Martí 
Batres. En aquella ocasión, Rosa 
Icela prefirió seguir con el presi-
dente López Obrador en la SSPC.

OTRO ENIGMA A resolver es 
el relacionado con Omar Gar-
cía Harfuch, a quien Sheinbaum 
quiso instalar de candidato a la 
jefatura del gobierno capitalino, 
pero predominó la instrucción 

en favor de Clara Brugada. La 
virtual presidenta electa busca 
colocar a su ex jefe de policía 
como secretario de Estado (y un 
temprano precandidato presi-
dencial para 2030), aunque las 
mismas reticencias dominantes 
que impidieron que fuera can-
didato a gobernar la Ciudad de 
México pretenden frenar la lle-
gada al gabinete legal de quien 
fue director de la Agencia Fede-
ral de Investigación después de 
Iguala-Ayotzinapa, con Enrique 
Peña Nieto. A menos que, al 
final del duelo de poderes, pa-
sen Rosa Icela a Gobernación y 
García Harfuch a Seguridad y 
Protección Ciudadana.

NO NECESARIAMENTE ESTAS 
tres titularidades deberán anun-
ciarse el jueves de la semana en 
curso. Recuérdese que las secre-
tarías de Estado, y la Consejería 

Jurídica, a la que se da ese nivel, 
son 20, así que, de sostenerse 
el ritmo de entrega de seis en 
seis, bien podría darse un jue-
ves más de nombramientos del 
gabinete “legal”, el 4 de julio. 
De ese primer nivel, quedarían 
dos designaciones pendientes. 
Y faltarían las más relevantes 
(Pemex, Comisión Federal de 
Electricidad, Issste, Seguro So-
cial, entre otras) del gabinete 
que suele llamarse “ampliado”, el 
cual incluye 299 dependencias 
y organismos descentralizados.

Y, MIENTRAS CLAUDIA 
Sheinbaum ha confirmado que 
la Guardia Nacional será parte 
de la Secretaría de la Defensa 
Nacional, conforme a las refor-
mas constitucionales derivables 
del plan C, ¡hasta mañana!

juliohdz@jornada.com.mx

Los nombramientos (y definiciones) que vienen 
// Primera tanda, “moderada” // Sedena, SG y 

Seguridad // Se confirma: GN a Defensa
JULIO HERNÁNDEZ

ASTILLERO

 “Respecto a los primeros nombramientos del gabinete claudista hay opiniones encontradas: unos creen 
que la primera tanda es una maniobra engañosa, en busca de aparentar moderación y desactivar protestas 
o recelos, sobre todo de empresarios y segmentos socioeconómicos de alto nivel”. Foto @Claudiashein
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▲ Un nuevo estudio desafía la narrativa del ecocidio para explicar el colapso de 
la cultura polinesia de la isla de Pascua (Chile): sostiene que los polinesios que 
arribaron a Rapa Nui encontraron formas de hacer frente a las severas limitacio-
nes de la isla y mantuvieron una población pequeña y estable durante siglos. La 

evidencia para esta conclusión es un inventario recientemente documentado de 
ingeniosos “jardines de rocas” donde los isleños cultivaban batatas altamente nu-
tritivas, un alimento básico de su dieta. Los jardines cubrían solo el área suficiente 
para sustentar a unos pocos miles de personas, dicen los investigadores. Foto Efe



Cristina Valdiosera Morales 
es una destacada arqueóloga 
molecular mexicana que em-
prendió un proyecto de inves-
tigación ambicioso: identificar 
el origen, la evolución y las 
consecuencias del mestizaje 
en México a raíz de la Con-
quista. Busca, entre otras co-
sas, romper con los arquetipos 
de la mezcla de razas que die-
ron origen a la sociedad actual.

En entrevista, Valdiosera 
detalló que se trata de un estu-
dio multidisciplinario que in-
cluye evidencias históricas, ge-
nética, registros arqueológicos, 
herramientas antropológicas, 
elaboración de modelos en ter-
cer dimensión de cráneos, es-
tudios de paleopatología, aná-
lisis de isótopos estables para 
conocer las dietas específicas 
de las poblaciones originarias.

En el proyecto participan la 
Universidad de Burgos, el Insti-
tuto Nacional de Antropología 
e Historia (INAH) de México, 
la UNAM y personalidades 
como el historiador Federico 
Navarrete Linares, el arqueó-
logo Leonardo López Luján y 
los antropólogos Jorge Arturo 
Talavera y José Luis Vera.

–El proyecto es muy ambi-
cioso y de largo aliento, ¿cómo 
lo resumiría?

–No es sólo de la historia 
genética de los individuos, 
intenta integrar otras que 
también se dedican a buscar 
evidencias del pasado. Quere-
mos revivirlo, pero de manera 
individual, no hacer los típicos 
estudios de genómica que se 
hacen a escala poblacional. 
Queremos estudiar casos indi-
viduales. De cada persona que 
vayamos a analizar, vamos 
a intentar rescatar todas las 
fuentes y evidencias posibles, 
desde las técnicas de asocia-
ción de genómica, para saber 
su ADN, y a través de esto 
conocer su ascendencia; saber 
si era indígena, europeo o si ya 
había una mezcla y cuál era. 
Si era indígena, podría per-
tenecer a muchísimos tipos 
de etnias. No hay un genoma 
específico, pues también ha-
bía mezclas entre los distintos 
grupos originarios de México.

“Esa ascendencia gené-
tica podemos asociarla con 
un estatus social que es fac-
tible concluir con base en el 
tipo de cultura, y ésta, a su 
vez, a través de la arqueolo-
gía; por ejemplo, con el tipo 
de enterramiento que tuvo 
esa persona, si fue indígena 
o cristiano. También podemos 
detectar a nivel bioquímico la 
dieta por medio de las señales 
de los isótopos estables y saber 
si se basaba en maíz o trigo. 
Parece una idea muy simple, 
pero no lo es, porque final-
mente la alimentación define 
la cultura. Y así, hilando todas 
observaciones de cada indivi-
duo, podemos ir revelando ca-
sos reales y establecer patro-
nes, porque van a ser cientos 
de personas las que vamos a 
estudiar y de diferentes cro-
nologías, es decir, de antes del 
contacto, durante éste y luego 
en los 300 años de Colonia y la 
etapa de postindependencia.

“Cada uno de esos casos, 
con su cultura y sus particula-
ridades, se puede asociar con 
su comportamiento biológico, 
el cual se sigue mediante la as-
cendencia genética. Esto nos 
va a revelar bastante sobre la 
conducta de las poblaciones 

humanas, y en este caso de la 
reproductiva de los diferentes 
grupos sociales que interac-
tuaban –europeo, indígena, 
africano y mestizo–; también, 
saber las bases sociales y cul-
turales que dirigían el com-
portamiento reproductivo 
de las poblaciones en distin-
tos puntos de tiempo, ya que 
siempre están condicionadas 
por las circunstancias históri-
cas. No era lo mismo estar en 
guerra que durante el esta-
blecimiento del virreinato que 
estar en una epidemia.”

Concepto simplificado

–¿Se trata también de romper 
arquetipos que han simplifi-
cado la idea del mestizaje?

–En México, al margen del 
mundo académico, es verdad 
que existe una visión muy 
simplista de ese fenómeno y 
no debería de ser así porque 
al final nos afecta a todos. 
Muchos de esos aspectos de 
origen colonial repercuten en 
la sociedad actual.

–¿Cuáles serían estos 
arquetipos instalados en la 
sique del pueblo mexicano 
sobre el mestizaje que ha-
bría que desmitificar?

–Por un lado, la idea de 
que el mestizaje fue la mezcla 
entre dos culturas, cuando en 
realidad fueron tres –tam-

bién estaba la africana–, y eso 
casi siempre se olvida. Por 
algún motivo no se habla de 
eso. También se asume que 
fue un evento, que hubo una 
mezcla y ya de ahí surgió 
la población de México. Eso 
tampoco es cierto, porque en 
realidad fueron muchísimos 
eventos; todavía no lo sabe-
mos, y cada uno fue distinto, 
con circunstancias y perio-
dos muy diversos. Sólo así 
podremos entender cómo es 
posible que de una población 
tan pequeña, como la que 
llegó de europeos y africanos 
y se encontró con millones 

de indígenas, cómo es posi-
ble que ahora tengamos una 
población de 90 por ciento de 
mestizos.

Hay que averiguar cómo 
se transmitieron esos genes 
europeos y africanos y cómo 
pudieron tener ese alcance 
tan grande, y eso no fue sólo 
de un evento de mezclas, sino 
a través de distintos compor-
tamientos reproductivos de 
la sociedad en diferentes pe-
riodos. No fue algo gradual, 
quizás hubo periodos en los 
que no se dio mucha mezcla 
y en otros se presentó mayor 
flujo de genes europeos. Bio-
lógicamente, es interesante 
el papel de las mujeres por-
que a final fue una mezcla 
entre hombres españoles y 
mujeres indígenas, y la com-
petencia reproductiva estaba 
entre los hombres africanos, 
los indígenas, los europeos y 
los mestizos. Entonces, lo que 
queremos ver, de acuerdo 
con las desigualdades socia-
les, es quién logró reprodu-
cirse más según su estatus 
social, y por tanto dejar ma-
yor descendencia en las ge-
neraciones subsecuentes.

–¿Es posible identificar 
todavía a una parte de la so-
ciedad mexicana que nunca 
se ha mezclado? No sé si eso 
ocurre en las élites económi-
cas del país, que son mayorita-
riamente de raíz europea.

–Hablar de pureza étnica 
es complicado porque real-
mente no existe. Todos somos 
el resultado de una mezcla 
previa desde el inicio del ori-
gen de la humanidad. Pre-
cisamente, el problema del 
mestizaje es que México es 
un país racista y eso no lo va-
mos a negar, creo que todos lo 
sabemos; igual no lo decimos 
en voz alta o no lo quieren 
creer, pero es la realidad. 

–¿Este proyecto servirá 
para descolonizarnos del 
todo?

–Esa es la idea. Esto no va 
a cambiar la historia, pero el 
hecho de tener mayor infor-
mación ya es un paso ade-
lante para la descolonización 
de nuestras mentes y conocer 
con mayor detalle cómo ocu-
rrió todo, y no ver al indígena 
como al vencido y al europeo 
como al gran conquistador.

Proyecto busca romper con “visión 
simplista” del mestizaje mexicano
ARMANDO G. TEJEDA

MADRID

▲ En colaboración con instituciones mexicanas y extranjeras, la arqueóloga molecular 
Cristina Valdiosera analiza ADN y evidencias históricas. Foto cortesía Cristina Valdiosera

“Todos somos el 

resultado de una 

mezcla previa 

desde el inicio 

del origen de la 

humanidad”
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CULTURA

Con propuestas que inclu-
yen la bidireccionalidad 
de la comunicación con los 
lectores, el equilibrio entre 
continuidad y renovación, 
así como el desarrollo de un 
mecanismo abierto para su-
gerir la publicación de algún 
contenido, el escritor Jorge 
Comensal (Ciudad de Mé-
xico, 1987) comenzó su ges-
tión al frente de la Revista de 

la Universidad de México.
El ensayista sucedió en el 

puesto el 1º de junio pasado a 
la escritora Guadalupe Net-
tel (Ciudad de México, 1973), 
quien desde 2017 estaba 
al frente de la publicación. 
Poco antes de la sustitución 
se difundieron acusaciones 
anónimas de acoso laboral y 
conductas poco éticas den-
tro de la revista.

En entrevista con La Jor-

nada, Comensal sostuvo que 
en sus 94 años de existencia 
la publicación ha desarro-
llado prácticas como la de 

un dossier temático men-
sual que pervive hasta hoy. 
“Queremos darle continui-
dad con un giro hacia co-
laboraciones conectadas de 
una manera más figurada 
que monográfica.

Si hablamos del concepto 
fuga podemos pensar en las 
fugas musicales de Johann 
Sebastian Bach y de toda la 
tradición barroca y clásica, 
las de agua y las de personas 
que se escapan de una cárcel. 
La comunidad literaria va a 
asociar el concepto de fuga 
con algo más que no hemos 
previsto, además de darle pie 
a lo inesperado.

Adelantó que se reconfi-
gurará en la nueva época la 
integración del consejo edi-
torial de la Coordinación de 
Difusión Cultural y que de-
ban estar cumpliendo cier-
tos temas; por ejemplo, que 
se pueda hablar de derechos 
humanos y de género con 
respeto a los lineamientos de 
la Universidad Nacional Au-
tónoma de México (UNAM).

En torno al escenario de 
una sociedad en discusión y 

las críticas que hace poco le 
fueron dirigidas a la revista, 
Comensal sostuvo que el 
papel que le toca es inte-
grarse al equipo que está 
trabajando muy bien y en-
tender la función como una 
conexión de diálogo con la 
Coordinación y la comuni-
dad; estar muy receptivos a 
todo lo que se nos exprese 
por los canales de participa-
ción que vamos a abrir.

Sobre las tradiciones que 
vale la pena conservar, re-
cordó las entrevistas pro-
fundas, narrativas, que eran 
crónica de una conversación 
que realizaba uno de sus di-
rectores, Rafael Heliodoro 
Valle, al principio de la re-
vista fundada en 1930.

Importancia de los li-
bros impresos

El escritor destacó la im-
portancia del diseño edito-
rial, pues el artista Vicente 
Rojo fue director de arte, 
lo que la llevó a una época 

REYES MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO
Las tradiciones desempeñan 
en México un papel esencial 
en el arte como en ninguna 
otra nación, según Arturo 
Márquez, el compositor na-
cional más interpretado y con 
mayor reconocimiento en el 
plano mundial hoy día.

Hay que elogiar a México 
por ser un país que toma muy 
en serio sus tradiciones en el 
arte, la artesanía y, por su-
puesto, la música popular y 
la de concierto, y eso lo veo 
reflejado en muchos de las 
nuevas generaciones de com-
positores, sostiene.

Tenemos una manera de 
ver el arte que es muy distinta 
a la de cualquier otra parte en 
el mundo, quizá pueda ir un 
poco de forma paralela a La-
tinoamérica y a otros países, 
pero México es un país que 
toma muy en cuenta la impor-
tancia de sus tradiciones.

Como prueba de lo ante-
rior, menciona el concurso 
de composición que lleva su 
nombre, el cual, a su decir, ha 
logrado contribuir, junto con 
las nuevas tendencias de la 
música contemporánea, a que 
un importante número de jó-
venes compositores mexica-
nos exploren en nuestras mú-
sicas tradicionales y populares 
y las incluyan dentro de su 
creatividad, no sólo como una 
moda, sino de manera natural.

Entrevistado con motivo 
del lanzamiento de la con-
vocatoria del 11 Concurso 
de Composición Arturo 
Márquez para Orquesta de 
Cámara, que se mantendrá 
abierta hasta el 9 de septiem-
bre, el músico sonorense (Ála-
mos, 1950) destaca el papel de 

ese certamen para que la fu-
sión de la música académica 
y la tradicional ocupe hoy un 
lugar esencial en la música 
contemporánea en México.

Cuando empezamos, que 
era una propuesta que nada 
tenía que ver con lo que pasó 
en nuestro país en los años 
20, 30 y 40 del siglo pasado 
con el nacionalismo, nuestra 
búsqueda era que los jóvenes 
tuvieran oportunidad tam-
bién de incluir dentro de su 
creatividad a la música tra-
dicional, y hemos visto cómo 
muchos de ellos son parte de 
una tendencia muy natural 
de la fusión entre la música 
académica y la música tradi-
cional o popular.

Convencido de que los 
nacionalismos en la música 
quedaron ya rebasados, más 
ahora que el mundo está com-
pletamente globalizado e hi-
perconectado, subraya la re-
levancia de la identidad para 
el hacer de los compositores.

“No recuerdo quién dijo esa 
gran frase de ‘pinta tu pue-
blo y pintarás el mundo’. Estoy 
convencido de que nuestra 
tierra nos jala; y puede haber 
un mundo totalmente globa-
lizado, como lo vivimos, pero 
dentro de todo debemos tener 
nuestra identidad. Esto, por su-
puesto, sin dejar de tomar en 
cuenta que hay nuevas tecno-
logías y tendencias, y que todo 
ello se va integrando al arte. Lo 
vemos con la nueva creativi-
dad en México que, en muchos 
aspectos, es totalmente nues-
tra, tiene nuestra identidad.”

El concurso de composi-
ción Arturo Márquez, convo-
cado por el Instituto Nacional 
de Bellas Artes y Literatura y 
el patronato del Centro Cul-
tural Roberto Cantoral AC, 
busca incentivar la estrecha 
conjunción que histórica-
mente ha existido entre la 
música de concierto, la popu-
lar y la tradicional.

Está dirigido a autores me-
nores de 40, quienes deben es-
cribir una obra para orquesta 
de cámara con duración de 
10 a 20 minutos, a partir de 
los géneros de la música tra-
dicional o popular arraigados 
en México. Las bases pueden 
consultarse en el sitio http://
patronato-ccrc.org

Arturo Márquez elogia 
el rol de tradiciones 
en el arte mexicano
ÁNGEL VARGAS

CIUDAD DE MÉXICO

Continuidad y renovación, 
ejes en nueva época de la
Revista de la Universidad

Los interesados en

participar en el 

concurso deben 

escribir una obra 

para orquesta de 

cámara

▲ El escritor Jorge Comensal comenzó su gestión al frente de la Revista de la Universidad de 
México; sucedió en el puesto el 1º de junio pasado a Guadalupe Nettel. Foto María Luisa Severiano

CONTINÚA EN LA PÁGINA 20
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“El arte puede ayudar a re-
solver la situación de inse-
guridad, y, como la música es 
universal y cabe en todos la-
dos, así haya condiciones difí-
ciles para poder desarrollarla, 
siempre hay forma para sacar 
adelante la expresión artís-
tica”, afirmó el escultor y ar-
tista visual calentano Víctor 
Maldonado Gómez.

Egresado de la Escuela Na-
cional de Pintura, Escultura y 
Grabado La Esmeralda, del Ins-
tituto Nacional de Bellas Artes 
y Literatura en la Ciudad de 
México, donde estudió la li-
cenciatura en artes visuales, 
ha realizado obra escultórica, 
pintura mural y de caballete 
en Baja California, Yucatán, 
estado de México, Michoacán, 
Guerrero, y también en varias 
ciudades de Estados Unidos.

Maldonado Gómez, 
oriundo del municipio de 
Arcelia, expone desde ayer 
su obra Identidad calentana 
en el Palacio de la Cultura 
en esta capital en el marco 
de los festejos al santo pa-
trono de los calentanos de 
Guerrero, a celebrarse este 
24 de junio, día de San Juan 
Bautista Moya y Valenzuela.

Acerca de la actividad cul-
tural en estos tiempos en los 
que se vive una situación de 
violencia, dijo que siempre 
hay alguna manera de “sacar 
adelante la expresión artís-
tica, las formas de oponerse 
a esto nos llevarían a algo 
negativo; si no apoyamos la 
cultura, esto se pondrá difícil; 

los pueblos se manifiestan, y 
la hegemonía y la fortaleza 
de un pueblo se realiza por 
medio de la cultura”.

Entre más cultura tenga 
un pueblo y entre más tradi-
ciones, costumbres y escul-
turas tenga, más presencia 
tiene un pueblo en cualquier 
lugar, sea en México o en 

cualquier lugar del mundo; 
por ejemplo, en Rusia hay 
centenares de esculturas.

Maldonado Gómez dijo 
que a veces se considera que 
no es bueno hacer una es-
cultura en la que se exalte el 
amor, el romance o la natu-
raleza, porque se dice que se 
necesita más el agua o arre-

glar una calle, pero el arte 
también es parte de la natu-
raleza de una comunidad.

Además, agrega que no se 
puede tener “puras calles muy 
bonitas sin que haya escultu-
ras, sin murales, sin algo que 
hable sobre la cultura. Me gus-
taría que el nuevo gobierno 
apoye más la actividad cul-
tural, pero en los hechos, es 
difícil nuestro trabajo, porque 
tenemos la intención de hacer 
algo que integre a la comu-
nidad, a la sociedad, pero lo 
hacemos con nuestros propios 
recursos y medios, y a veces 
no los tenemos.

Estaré en el evento de los 
calentanos porque soy calen-
tano, me gusta estar con mis 
amigos y estar en Chilpancingo 
porque también soy egresado 
de la Normal de Ayotzinapa, 
por eso quiero a esta tierra.

de innovación, propuesta, 
experimentación y es muy 
importante hacer eso como 
parte de una apuesta porque 
las revistas y los libros im-
presos siguen teniendo gran 
peso en nuestra cultura.

El director comentó que 
desarrollan “mecanismos 
de participación abiertos 
a través de formatos en la 
revista digital para quien 
quiera compartir una pro-
puesta, una justificación de 
porqué le parece que es el 
lugar idóneo para publicar 
su contenido en la Revista 
de la Universidad y evitar, 

por ejemplo, que lleguen 
colaboraciones de personas 
que no conocen la revista, 
que nunca la han leído.

Queremos ser muy trans-
parentes para que quien no 
esté familiarizado con la re-
vista sepa que no somos una 
revista de especialidad acadé-
mica, sino de divulgación de 
la cultura y de la literatura, 
de aprovechamiento de los re-
cursos literarios para hablar 
de los temas que nos importan 
a todos. Todo lo vamos a tra-
bajar para comenzar con una 
nueva identidad que dé conti-
nuidad a la selección temática.

Jorge Comensal expresó su 
inclinación por superar cierto 

distanciamiento de disciplinas 
como la filosofía y “buscar 
que filósofos y filósofas de la 
universidad le hablen a toda 
la comunidad sobre los temas 
que nos importan.

“Otro aspecto es que du-
rante el siglo XX existió una 
relación muy estrecha entre 
escritores y artistas plásti-
cos, del performance y del 
escenario. Me gustaría que 
la revista propicie el acerca-
miento donde la comunidad 
literaria escriba y reflexione 
sobre lo que está pasando en 
el arte contemporáneo, la 
danza, la música, para que 
sean grupos que se comuni-
quen entre sí.”

En su visión, la revista 
debe ser bidireccional: “El 
ideal es que haya una di-
vulgación de lo que sucede 
en la Universidad, sus apor-
taciones a la cultura y la 
ciencia, que son amplísimas, 
y también la posibilidad de 
ser un espacio de recepción 
de voces de fuera del país 
y de la comunidad univer-
sitaria, que sean relevantes 
para los temas que se están 
explorando aquí.

Vamos a poner el acento, 
por ejemplo, en qué está pa-
sando entre los que forman 
la comunidad estudiantil. 
Al respecto, traer voces de 
otras partes del mundo y de 

grupos que puedan parecer 
enemigos afuera del espacio 
universitario, pero que en 
el interior puedan dialogar 
con argumentos y un prin-
cipio de respeto a la verdad.

Por último, explicó que 
el número de julio-agosto de 
la Revista de la Universidad 
de México abordará los Jue-
gos Olímpicos, sobre todo en 
su aspecto cultural y ante-
cedentes clásicos; así como 
la dimensión universitaria 
que tuvieron las Olimpiadas 
de 1968: los importantes le-
gados arquitectónico y grá-
fico, y una crítica cultural y 
geopolítica del papel de los 
estados en los juegos.

VIENE DE LA PÁGINA 19

“La hegemonía y la fortaleza de un 
pueblo se realiza mediante la cultura”

SERGIO OCAMPO ARISTA

CHILPANCINGO

▲ Oriundo del municipio de Arcelia, el escultor y artista visual Víctor Maldonado Gómez sostiene 
que “el arte puede ayudar a resolver la situación de inseguridad”. Foto Facebook Daniel Nava

No se puede tener 

“puras calles 

muy bonitas 

sin que haya 

esculturas, sin 

murales”

El arte también es parte de la naturaleza de una comunidad, asevera Víctor Maldonado, 

quien expone desde el lunes su obra Identidad calentana en el Palacio de la Cultura
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Banda Sinfónica de Yucatán llega a 
su fin de ciclo este jueves 27 de junio

El proyecto Banda Sinfónica: 

Directores Invitados, llega a 
su fin de ciclo este jueves 27 
de junio a las 8 de la noche 
en El Palacio de la Música. 
Tuvo la presencia de dife-
rentes directores y musica-
lizó obras de la literatura.

En el final de temporada, 
la Banda Sinfónica de Yu-
catán Luis Fernando Luna 
Guarneros, interpretará la 
Sinfonía Número I de El Se-

ñor de los Anillos, de John de 
Meij. Obra literaria escrita 
por J. R. R. Tolkien y llevada 
al cine por Peter Jackson.

“La audiencia de los con-
ciertos ha sido maravillosa, 
mucho mejor de lo esperada. 
Hemos tenido casi llenos to-
tales. Nos encantaría que este 
jueves podamos tener ahora 
sí que un sold out en este con-
cierto”, expresó María Fer-
nanda Rodríguez Vega en en-
trevista con La Jornada Maya.

Los conciertos pasados, las 
obras literarias referidas fue-
ron El Quijote y Tom Sawyer.

“En esta ocasión no ten-
dremos narrador. En otras 
veces hemos contado con 
narrador un invitado. Esta 
vez va a ser música, pero el 
director antes de cada pieza, 
nos explica un poquito de 
qué es lo que va a interpre-
tar, el significado y toda esa 
cuestión. Siguiendo siem-

pre con la línea que hemos 
manejado durante todo el 
proyecto, queremos que 
vaya de la mano con algo 
de literatura”.

La fusión de la litera-
tura con la música, en ma-
nos de una banda sinfó-
nica, es algo nuevo para el 
púbico yucateco. La banda 

sinfónica guarda la dife-
rencia con la orquesta sin-
fónica de tener un numero 
menor de músicos, ponde-
rando el uso de los instru-
mentos de viento, madera, 
metal, percusión, violon-
chelos y contrabajos.

“El narrador que ha es-
tado en otros concierto se 

dedica a hacer doblaje. Al 
mismo tiempo que estaba la 
música iba contando un pe-
dacito de la historia con los 
diferentes personajes. Nos 
habló un poco de Dulcinea, 
de Sancho Panza, evidente-
mente de Don Quijote, nos 
contaba un pequeño relato 
de la obra literaria junto 
con la música”.

Estas representaciones 
buscan ser un espacio de 
congregación para las fa-
milias. El reconocimiento 
de una obra como El Señor 

de los Anillos, quiere atraer 
a padres y madres de fami-
lia que puedan compartir 
la fusión de la música y la 
literatura con sus hijos.

“Buscamos atraer un 
público joven. En la banda 
son 40 músicos. Trabaja-
mos con músicos real-
mente jóvenes, desde los 
18 años. Todos tienen for-
mación aquí en el estado”.

El costo por la entrada  
es de 170 pesos, hay des-
cuentos para personas con 
credencial del Inapam y 
de estudiante, del 50 por 
ciento de descuento.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 “Buscamos atraer un público joven. En la banda son 40 músicos. Trabajamos con 
músicos realmente jóvenes, desde los 18 años. Todos tienen formación aquí en el es-
tado”, subrayó María Fernanda Rodríguez Vega. Foto cortesía Viento Poniente

Interpretarán la Sinfonía No. I de El Señor de los Anillos en el Palacio de la Música

La exposición El doctor del Dr. Atl, en Museo Kaluz, 
describe relación de Gerardo Murillo con su médico

El pintor, muralista y es-
critor jaliciense Gerardo 
Murillo (1875-1964), auto-
denominado Dr. Atl, era 
un apasionado de la vul-
canología. Solía escalar el 
Popocatépetl y el Iztac-
cíhuatl, además pintó y 
dibujó volcanes tanto en 
México como en Europa.

El 21 de febrero de 1943 
presenció el nacimiento 
del Paricutín, cercano a 
Parangarícutiro, Michoa-
cán. Tanta fue su obsesión 
con ese fenómeno de la 
naturaleza que el Dr. Atl 

se instaló por largas tem-
poradas a las faldas del 
nuevo volcán, al que su-
cumbió en todo el sentido 
de la palabra. Después de 
décadas de senderismo, 
el artista desarrolló una 
trombosis en su pierna de-
recha, la cual terminó por 
perder en 1949.

Dicha amputación, 
cuyo procedimiento se 
atribuye al doctor José 
Palacios Macedo (1896-
1965), marcó un punto de 
inflexión en el proceso 
creativo del artista, ya que 
lo obligó a buscar nuevas 
formas de trabajo, a la vez 
que le otorgó la oportuni-
dad de escribir y publicar 

una de sus obras maestras: 
El Paricutín: cómo nace y 

crece un volcán (1950).
Palacios Macedo, aparte 

de ser uno de sus médicos 
de cabecera, se convirtió 
en un apoyo fundamental 
durante la recuperación 
del artista. La ayuda y cui-
dado del galeno contribu-
yeron en la adaptación de 
Murillo a su nueva condi-
ción física.

Entre los años 40 hasta 
1964, el artista entregó a 
Palacios Macedo una se-
rie de piezas, ya sea en 
calidad de obsequio o tal 
vez en intercambio por los 
servicios médicos brin-
dados. Todas las obras de 

Murrillo incluidas en este 
archivo poco conocido se 
exhiben por primera vez 
en El doctor del Dr. Atl, 
exposición abierta en el 
Museo Kaluz.

De carácter íntimo, la 
muestra narra la historia 
“doctor-paciente”, pero 
también de dos amigos, a 
través de 25 obras y diver-
sos materiales de archivo 
como fotografías, notas 
periodísticas, caricaturas 
del Chango Cabral y co-
rrespondencias que docu-
mentan la extensa relación 
entre ambos personajes. 
También comprende piezas 
del acervo del Museo Ka-
luz, como Cráter de Xinan-

técatl (ca. 1932), realizada 
al óleo y petrorresina so-
bre celotex, así como de la 
Colección del Patrimonio 
Universitario de la UNAM.

El proyecto curatorial 
surgió de una investiga-
ción de acervo y testimo-
nial que gira en torno a 
la amistad entre ambos 
personajes, con un fuerte 
énfasis en la figura de Pa-
lacios Macedo, uno de los 
médicos más destacados 
de la primera mitad del 
siglo XX, aunque poco re-
cordado hoy.

La exposición El doctor del 

Dr. Atl permanecerá hasta 
agosto en el Museo Kaluz 
(avenida Hidalgo 85, Centro).

MERRY MACMASTERS

CIUDAD DE MÉXICO
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Reactivan la exportación de aguacate y 
mango a Estados Unidos tras acuerdo

Luego de una charla celebrada 
en Casa Michoacán -antes 
Casa de Gobierno-, el embaja-
dor de Estados Unidos en Mé-
xico, Ken Salazar y el gober-
nador Alfredo Ramírez Bedo-
lla, lograron un acuerdo que 
restablece completamente la 
reactivación de la exportación 
de aguacate y mango al ve-
cino país del norte.

El embajador estaduni-
dense dijo que, para evitar 
percances con los inspecto-
res de Estados Unidos, se es-
tableció el compromiso del 
gobierno estatal de promo-
ver medidas permanentes y 
preventivas; además de la 
formalización laboral de los 
trabajadores, pues es un re-
quisito del T-MEC.

En cuanto a los dos inci-
dentes que se han registrado 
(en que inspectores del De-
partamento de Agricultura 
de EU se han visto en si-
tuaciones de riesgo), Salazar 
admitió que su responsa-

bilidad como embajador es 
garantizar que el personal 
del gobierno que representa 
cuente con las condiciones 
de seguridad para su labor, y 
para ello se procura mante-
ner contacto con los gobier-
nos estatal y federal a fin de 
atender estos problemas.

Destacó que se tiene un 
plan de acción para atender 

todo lo que surja y el com-
promiso permanente con el 
gobierno mexicano, pero se-
ñaló la necesidad de que la 
Asociación de Productores 
y Empacadores Exportado-
res de Aguacate de México 
(APEAM) desempeñe un pa-
pel más activo en este sentido.

Cabe señalar que este fin 
de semana se reactivó el envío 

de aguacate en algunos muni-
cipios de Michoacán, pero es 
a partir de este lunes cuando 
se da la exportación en todas 
las regiones aguacateras que 
anualmente llevan un millón 
de toneladas del llamado oro 
verde, así como de mango.

En la conferencia de 
prensa también estuvo pre-
sente el secretario de Agricul-

tura y Desarrollo Rural del go-
bierno federal, Víctor Manuel 
Villalobos, quien subrayó que 
para evitar la suspensión de la 
exportación de aguacate y de 
otros frutos como el mango, 
van a proponer que en el 
corto plazo sean mexicanos 
los inspectores que certifican 
el envío del aguacate.

Dijo que en la última 
década se han enviado a 
Estados Unidos aproxima-
damente 11 millones de to-
neladas de aguacate y cinco 
millones de toneladas de 
mango, labor que no debe 
ser interrumpida por algu-
nos problemas de seguridad.

En tanto, Ramírez Bedo-
lla comentó que la adminis-
tración estatal, las autorida-
des de agricultura de EU y 
los productores de fruta de-
berán participar en temas de 
seguridad, que será perma-
nente y preventivo. Además, 
su administración ha em-
prendido programas de pro-
tección al medio ambiente, 
como Guardián Forestal y 
certificación de las huertas 
productoras de frutas, así 
como la seguridad social.

ERNESTO MARTÍNEZ 

CORRESPONSAL

MORELIA

 Este fin de semana se reactivó el envío de aguacate en algunos municipios de Michoacán, pero fue 
a partir de este lunes cuando dieron inicio a la exportación en todas las regiones. Foto Ap

Establecen el compromiso para concretar medidas permanentes y preventivas

Pérdidas de 80 mdd por bloqueo 
aguacatero de EU: agricultores

El bloqueo del gobierno de 
Estados Unidos a las ex-
portaciones de aguacate 
y mango de Michoacán, 
luego de agresiones a dos de 
sus inspectores sanitarios 
en ese estado, dejó pérdidas 
por más de 80 millones de 
dólares al sector.

Representantes del sec-
tor aguacatero resaltaron 
que durante la semana que 
duró el castigo, los produc-
tores de ese fruto perdieron 
aproximadamente 52 mi-
llones de dólares; en tanto, 
Empacadora de Mangos de 

Exportación reportó afec-
taciones por alrededor de 
30 millones de dólares.

Las exportaciones de 
aguacate y mango estuvie-
ron detenidas del 15 al sá-
bado 22 de junio, periodo 
en el cual autoridades y 
sector privado negociaron 
medidas para garantizar la 
seguridad en la región.

El 15 de junio el gobierno 
estadunidense decidió sus-
pender las importaciones de 
aguacate producido en Mi-
choacán luego de que, du-
rante un bloqueo vial, fue-
ron agredidos inspectores 
del Departamento de Agri-
cultura de Estados Unidos 
(USDA, siglas en inglés).

Este incidente, según di-
versos reportes, ocurrió el 
viernes 14 de junio, cuando 
dos inspectores estaduni-
denses fueron retenidos 
durante una manifestación 
en la comunidad de Aranza, 
en el municipio de Paracho, 
unos 35 kilómetros al norte 
de la ciudad de Uruapan.

La suspensión de las 
ventas de aguacate se dio 
justo en la mejor temporada 
para los productores, pues 
las exportaciones aumen-
tan para las celebraciones 
del Día de la Independencia 
en EU (el 4 de julio), lo que 
deja mejores dividendos in-
cluso que cuando se juega el 
Supertazón de la NFL.

BRAULIO CARBAJAL

CIUDAD DE MÉXICO

Presidente cuestiona el 
“modito” del USDA en 
conflicto michoacano

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador aseguró 
que está por resolverse el 
conflicto que dio origen a 
las restricciones de las ex-
portaciones del aguacate 
de Michoacán con Estados 
Unidos, con la visita del 
embajador de ese país, Ken 
Salazar a esa entidad, augu-
rando que se alcanzará un 
acuerdo. Sin embargo, cues-
tionó el “modito” con que ac-
tuó la secretaría de Agricul-

tura del país del norte, que 
actuó de manera unilateral.

Durante su conferencia, 
minimizó el origen del dife-
rendo entre ambas naciones 
cuando inspectores del go-
bierno de EU fueron impedi-
dos de pasar a las zonas por-
que había una protesta local 
de policías. Estos les impidie-
ron el paso por la moviliza-
ción que tenían lo que generó 
que se hicieran de palabras y 
se desató el conflicto.

López Obrador censuró 
que la secretaría de Agri-
cultura escalara el conflicto 
cuando ambos países son 
buenos socios comerciales.

ALONSO URRUTIA  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO
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“No tengo pruebas de que haya sido 
el Ejército”: AMLO sobre Ayotzinapa

“Hasta hoy no tengo nin-
guna prueba que haya sido 
el Ejército”, aseguró el presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador para sostener que 
la institución armada no es 
responsable de los crímenes 
de la desaparición forzada y 
otros delitos en contra de los 
normalistas de Ayotzinapa. 
Aunque acotó que si le en-
tregan las pruebas de que 
la institución castrense tuvo 
responsabilidad, “se actúa”.

El Presidente afirmó que 
se ha “buscado por todo” y 
hasta ahora no se ha com-
probado la participación de 
las fuerzas armadas, aun 
cuando algunos sectores 
tratan de “socavarlas” por su 
presunta relación ante estos 
hechos, suscitados la noche 
del 26 y la madrugada del 
27 de septiembre de 2014 en 
Iguala, Guerrero.

“Si se demuestra que en 
efecto fue el Ejército, te-
niendo la pruebas se actúa, 
pero hasta hoy no tengo una 
prueba de que haya sido el 
Ejército. Así y le he buscado 

por todo, y yo tengo toda 
la información, soy el Pre-
sidente de México. Pero si 
el día de mañana, dentro 
de 15 días, viene alguien y 
me dice: ‘Mire, aquí está…’”, 
sostuvo en la mañanera de 
este lunes ante una serie de 
preguntas sobre el caso.

Remarcó que se ha ofre-
cido seguridad, recompensas 
y amnistías para quien entre-
gue información sobre este 
caso a fin de llegar a la ver-

dad, encontrar a los jóvenes, 
“que es lo más importante”; 
inclusive dijo que hacer jus-
ticia beneficiaría a los padres 
y las madres de los 43 norma-
listas desaparecidos, al país y 
hasta a la democracia,

“Algo que es my im-
portante es que no se nos 
tiene que olvidar encontrar 
a los jóvenes, encontrarlos 
eso no paramos día y no-
che y estamos ofreciendo 
seguridad, recompensas, 

amnistías. Aquí que me es-
tán escuchando para que el 
que nos de información de 
dónde están los jóvenes va 
a tener todo nuestro apoyo 
y nuestro reconocimiento y 
nos va ayudar mucho y le 
va ayudar mucho al país, 
va ayudar a que México sea 
justo, para los que nos están 
escuchando, va ayudar a 
que no se sufra, que padres, 
madres no sufran por la des-
aparición de sus hijos, va a 

ayudar a que se fortalezca la 
democracia”, subrayó.

El jefe del Ejecutivo señaló 
que en caso de que exista 
más información en poder 
de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) que no se 
haya entregado —como argu-
mentan las familias y repre-
sentantes— se entrega. “No 
hay nada qué ocultar”.

Asimismo, el tabasqueño 
dijo que personalmente 
prepara un informe sobre 
los avances en las investi-
gaciones sobre el caso que 
entregará a las familias el 
próximo 3 de julio, en una 
nueva reunión que tendrán.

“Ya lo estoy trabajando; 
y otro (al siguiente mes), y 
posiblemente otro antes de 
irme. Y si tenemos la mala 
suerte de no encontrar a los 
jóvenes, dos cosas, incluso ya 
me lo pidieron los padres y 
sus representantes: que se dé 
una reunión conjunta con 
la presidenta electa (Claudia 
Sheinbaum) para darle con-
tinuidad; y lo segundo, que 
también para tranquilidad 
de los padres y de todos, este 
es un expediente abierto, no 
se puede cerrar, y se va a se-
guir la investigación y hay 
que llegar al fondo”.

EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO 

 El Presidente remarcó que se ha ofrecido seguridad, recompensas y amnistías para quien entregue 
información sobre este caso a fin de llegar a la verdad y encontrar a los jóvenes. Foto Roberto García

El Presidente destacó que si presentan pruebas del caso, creerá en las evidencias

Tras hechos de Totalco, desaparece Fuerza Civil en Veracruz

La Fuerza Civil, agrupación 
perteneciente a la Secreta-
ría de Seguridad Pública, fue 
extinta por el Gobierno del 
Estado de Veracruz, luego 
de que algunos de sus inte-
grantes se vieron involucra-
dos en la represión de cam-
pesinos en Totalco, Perote, y 
que derivó en la muerte de 
dos personas.

La Secretaría de Go-
bierno de Veracruz indicó 
que de esta manera todos 
los elementos de la SSP 
quedarán bajo un mando 
único dependiente directa-

mente de la Subsecretaría 
de Operaciones.

Añadieron que la extin-
ción de la Fuerza Civil no 
interferirá con las investi-
gaciones que actualmente 
realizan la Fiscalía Gene-
ral del Estado de Veracruz 
y la Fiscalía General de la 
República; además de que 
se respetarán los derechos 
policiales y laborales de los 
elementos.

“Este gobierno anuncia la 
desaparición de la corpora-
ción de Fuerza Civil como 
dirección operativa. Por lo 
que se ha instruido iniciar 
el proceso de su extinción”, 
indicaron las autoridades en 
un comunicado.

Asimismo, el gobierno de 
Cuitláhuac García Jiménez 
informó que se revisará el 
cumplimiento de medidas 
para evitar la contamina-
ción del suelo, aire y agua 
por parte de la empresa 
Granjas Carroll.

Adelantó que en caso de 
que estas medidas no hayan 
sido cumplidas por la em-
presa porcícola se procederá 
para sancionarla y de esa 
manera evitar que se conti-
núe con el daño ambiental 
en la zona.

Añadió que la adminis-
tración estatal gestionará la 
petición de los pobladores 
para que la Profepa y la Se-
marnat intervengan e ins-

peccionen a dicha empresa 
en el ámbito federal.

“El ejecutivo del estado 
ha tomado la determina-
ción de solicitar que de in-
mediato se realice la veri-
ficación del cumplimiento 
de tales medidas. En caso 
de no haberlas realizado, se 
pedirán determinaciones 
ejemplares en contra de la 
misma”, detalló.

Cabe recordar que el 
pasado jueves 20 de junio, 
pobladores de Totalco reali-
zaban una protesta en la ca-
rretera Perote-Puebla para 
exigir la salida de Granjas 
Carroll de la zona, a quienes 
acusan por el problema de 
falta de agua. Ese día, ele-

mentos de la Fuerza Civil 
arribaron al lugar y repri-
mieron de forma violenta a 
los pobladores, incluso con 
armas de fuego, lo que dejó 
como saldo a dos personas 
muertas y varias heridas.

La Fuerza Civil fue creada 
en 2014, con cerca de 2 mil 
elementos, por el entonces 
gobernador Javier Duarte 
de Ochoa y presentada como 
una agrupación élite dentro 
de la misma Secretaría de 
Seguridad Pública.

Desde su creación, dicha 
agrupación ha sido señalada 
por temas como abuso de 
autoridad, violencia, secues-
tros, extorsión y desapari-
ciones, entre otros delitos.

IVÁN SÁNCHEZ

XALAPA
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Destaca AMLO anuncio de Sheinbaum 

sobre transferencia de GN a la Sedena

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador destacó 
la importancia de que su 
sucesora anticipara que en-
tre las primeras acciones de 
su gobierno será concretar 
la adscripción de la Guar-
dia Nacional a la Secretaría 
de la Defensa Nacional, lo 
cual no pudo realizarse en 
esta administración por la 
obstinación del bloque con-
servador de impedir que se 
aprobarán estas reformas 
constitucionales.

“Si a la Guardia Nacional 
se deja en Gobernación o 
en la Secretaría de Seguri-
dad Pública se va a echar a 
perder. Si depende de una 
secretaría como la Defensa 
Nacional  que tiene una tra-
dición de formación a sus 
elementos. Tiene colegios, 
hay doctrina, profesiona-
lismo, disciplina, hay garan-
tía de que no se corrompa la 
Guardia Nacional”, dijo en 
su conferencia.

Destacó que las priori-
dades de la oposición en el 

Congreso eran obstaculizar 
este tipo de modificaciones 
a la Constitución. Por ello 
impugnaron incluso la re-
forma legal para concretar 
ese traslado de la Secretaría 
de Seguridad Pública a la 
Sedena y acudieron a la Su-
prema Corte de Justicia de 
la Nación para revertir esa 
reforma “porque esgrimie-
ron que se iba a militarizar 

al país. Imagínense al del 
PAN diciendo eso, cuando 
son de lo más autoritario 
que puede ser”.

Sobre la posibilidad de 
que también se involucrara 
a la Secretaría de Marina, 
desestimó la posibilidad 
aunque también destacó el 
profesionalismo de la de-
pendencia. “Ha sido buena 
su actuación salvó en el pe-

riodo que subordinó su ac-
tuación al gobierno de Esta-
dos Unidos”, en la adminis-
tración de Felipe Calderón. 

Formados en el Comando 
Norte, se pretendió desde 
la embajada estadunidense 
privilegiar la actuación de 
la Marina, sobre el ejército 
donde en principio tuvie-
ron dificultades para subor-
dinarla a sus prioridades, 

porque es una institución 
nacionalista.

En este contexto, el Pre-
sidente recordó que en su 
administración se ha lo-
grado mantener una buena 
relación “con respeto a 
nuestra soberanía con las 
administraciones de Donald 
Trump y Joe Biden”. Des-
tacó la colaboración no sólo 
en seguridad sino en ámbi-
tos con la migración, tema 
en el que se ha reducido 
el flujo de migrantes desde 
más de doce mil en diciem-
bre pasado a cerca de cuatro 
mil diarios en este mes. 

“Lo que queremos es que 
no esté en la agenda el tema 
migratorio, en las campañas 
de los candidatos.

-¿Ya aceptó Estados Uni-
dos deportar directamente?

-Si lo están haciendo, se 
ha avanzado mucho. Esto 
tiene que ver con la buena 
relación de México con los 
países de América Latina 
. Estamos ayudando, de 
apoyo a las comunidades 
más pobres de Centroamé-
rica y el Caribe,mucho más 
de lo que invierte Estados 
Unidos. El Salvador, Hondu-
ras, Guatemala.

ALONSO URRUTIA  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

 “Si a la Guardia Nacional se deja en Gobernación o en la Secretaría de Seguridad Pública se va a 
echar a perder”, destacó López Obrador durante la conferencia de prensa. Foto Luis Castillo

Sólo falta “voluntad” 
de AMLO contra el 
fracking: activistas

El proyecto del decreto de mo-
ratoria a la fractura hidráu-
lica se encuentra desde hace 
meses en la oficina de Presi-
dencia y a 99 días de que con-
cluya el mandato de Andrés 
Manuel López Obrador, “sólo 
falta un acto de voluntad po-
lítica para ponerlo en marcha 
cuanto antes”, señalaron las 
organizaciones y comunida-
des que integran la Alianza 
Mexicana contra el Fracking.

La iniciativa de Decreto 
fue elaborada de manera 
conjunta por la Semarnat y 

la Alianza y ya se encuentra 
en la oficina de la Presidencia 
de la República desde hace 
varios meses, dijeron este lu-
nes al colocar frente a Palacio 
Nacional un contador para 
subrayar los 99 días que le 
quedan al mandatario fede-
ral para concretar su compro-
miso 75 y prohibir el fracking. 

En un comunicado dijeron 
que “es importante decir que 
en un contexto de crisis hí-
drica como el que enfrenta el 
país desde hace dos años es 
fundamental que no se des-
tine agua a actividades que la 
contaminan y la arrebatan de 
actividades fundamentales 
para la sociedad”.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO



“Tenemos más de mil 600 
personas incomunicadas 
por completo por los cami-
nos que se encuentran total-
mente destrozados”, clamó el 
alcalde de Santiago, David de 
la Peña Marroquín, al lanzar 
un SOS al gobierno estatal, 
luego de que este Pueblo Má-
gico fue una de las zonas más 
afectadas por las lluvias de la 
tormenta Alberto, sin haber 
recibido hasta el momento el 
apoyo necesario para aten-
der la emergencia.

Por su parte, el gober-
nador Samuel García Se-
púlveda estimó que en una 
etapa inicial se requiere de al 
menos mil millones de pesos 
para reparar los daños deja-
dos por el meteoro, al desta-
car la destrucción de cami-
nos y carreteras rurales y la 
fuerte afectación al par vial 
compuesto por las avenidas 
Morones prieto y Constitu-
ción, por lo que solicitaron el 
apoyo del Gobierno federal a 
través de la Secretaría de Go-
bernación, a cargo de Luisa 
María Alcalde Luján.

Sin embargo, trascendió 
que el gobierno estatal no re-
novó la póliza del seguro para 
la cobertura de daños por fe-
nómenos naturales, ya que 
se licitó y declaró desierta la 

convocatoria, y ya no se dijo 
nada al respecto, a reserva de 
la información oficial que dé 
este día el ejecutivo del estado.

El alcalde santiaguense, 
David de la Peña Marroquín, 
dijo: “Pedimos que el go-
bierno del estado se ponga a 
trabajar para atender lo que 
está sucediendo en la Sierra 
de Santiago”, quien adelantó 
que lograron subir una má-
quina para despejar caminos 
en la sierra, aunque consi-
deró que esto es insuficiente, 
pues hay gente enferma, ais-
lada que requiere de alimen-
tos y medicinas.

Santiago se ubica en la 
zona citrícola de Nuevo 
León, donde Alberto, dejó 
estragos por las torrencia-
les lluvias, mientras que el 
área metropolitana regresó 
este lunes a la normalidad 
con importantes restriccio-
nes a la circulación en el 
concurrido Par Vial.

Municipios de la región 
citrícola y del sur de Nuevo 
León, quedaron con decenas 
de comunidades aisladas 
por los daños ocasionados 
por las intensas precipita-
ciones. Poblados de Linares, 
Montemorelos, Allende, Ra-
yones, Iturbide, Aramberri 
y Zaragoza estaban todavía 
incomunicados y sin agua, 
ni luz, ni telefonía, en medio 
de reportes de deslaves y so-
cavones en carreteras, ade-
más del desborde de vados y 

puentes por las crecidas de 
ríos y arroyos.

En la zona citrícola y en 
el sur del Estado las afec-
taciones aún no han sido 
cuantificadas, pero son prin-
cipalmente a la infraestruc-
tura carretera, de acuerdo 
con esos municipios.

Entre las comunidades 
afectadas en Rayones están 
Casillas, Santa Rosa, Los No-

gales, Los Encinos, Cañadas, 
Carranza y la Cebolla, con 
desgajamientos en caminos 
y en la vía que conecta con 
la Carretera Nacional.

Linares informó, a su vez, 
que hasta el domingo, seguía 
cerrada la carretera a San Ro-
berto por deslaves y derrum-
bes. En Montemorelos quedó 
aislada la comunidad Puerta 
de la Boca, en tanto que en 

Allende, aunque hubo daños, 
no se reportaron poblaciones 
incomunicadas.

La presa La Libertad, 
evidenció fisuras y filtra-
ciones, lo que provocó la 
inundación de laboratorios, 
almacenes, plantas de bom-
beo y equipo con el que se 
construye el embalse, pren-
diendo la alerta de trabaja-
dores y autoridades.

Dirigentes agrícolas de 
Chiapas, estado de la fron-
tera sur de México que tiene 
la segunda mayor cosecha 
a nivel nacional, urgieron 
este lunes al gobierno emi-
tir una declaratoria de de-
sastre por las inundaciones 
tras el comienzo de la tem-
porada de huracanes.

José Manuel Ovalle, 
presidente de la Unión de 
Ejidos de Suchiate, aseguró 

a los medios que los pro-
ductores están perdiendo 
sus cultivos por el tempo-
ral de lluvias y el paso de 
la tormenta Alberto, el pri-
mer ciclón de la temporada 
del Atlántico que tocó tie-
rra la semana pasada en el 
golfo de México.

“Sólo un ejemplo les voy 
a poner, les voy hablar de 
mi ejido, son más de 120 to-
neladas de plátano macho 
que se producen y se sa-
can al mercado nacional del 
diario, imagínese cuánto 
producimos y cuánta será 

la pérdida de nuestros com-
pañeros”, declaró.

La situación cobra relevan-
cia nacional porque Chiapas 
reportó la segunda mayor 
cantidad de cosechas de enero 
a mayo pasado en México, casi 
507 mil 162 hectáreas, solo por 
debajo del estado de Tlaxcala, 
según el Servicio de Informa-
ción Agroalimentaria y Pes-
quera (SIAP).

El estado, en el límite 
de México con Centroa-
mérica, es el primer pro-
ductor mexicano de café 
y plátano; el segundo de 

papaya, mango y cacao, así 
como el tercero de tabaco, 
según el gobierno federal.

En Ciudad Hidalgo, los pro-
ductores denuncian pérdidas 
en decenas de hectáreas en 
cultivos de toda índole.

Los productores de ba-
nano, plátano macho y 
mango ataulfo han detenido 
la exportación de sus produc-
tos, lo que deja pérdidas millo-
narias aún no cuantificadas 
a las familias porque han fir-
mado contratos que contem-
plan sanciones si no cumplen 
con los compromisos.

Eduardo Vázquez Méndez, 
delegado de la Unión de Ejidos 
de Tapachula, enfatizó que lo 
preocupante es que apenas 
comienza la temporada de llu-
vias y cuando sea la mitad de 
la temporada y durante el in-
vierno enfrentarán una crisis 
complicada en la producción.

Los productores y cam-
pesinos exigieron a la Co-
misión Nacional del Agua 
(Conagua) que limpie el río 
Suchiate, que divide a Mé-
xico de Centroamérica, y 
el de Cosalapa para evitar 
más inundaciones

Es urgente la declaratoria de “desastre” 
por lluvias: agricultores chiapanecos
EFE
TAPACHULA 

Incomunicadas, más de mil 600 personas en NL tras paso de Alberto

RAÚL ROBLEDO,
CORRESPONSAL

MONTERREY

▲ El gobernador Samuel García Sepúlveda estimó que en una etapa inicial se requiere 
de al menos mil millones de pesos para reparar los daños dejados por el meteoro, al 
destacar la destrucción de caminos y carreteras rurales. Foto Reuters
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El fundador de WikiLeaks, 
Julian Assange, se decla-
rará culpable de un cargo de 
conspiración en acuerdo con 
el Departamento de Justicia 
de Estados Unidos, que lo 
liberará de prisión y resol-
verá una larga saga legal que 
abarcó varios continentes y 
se centró en la publicación 
de un tesoro de documen-
tos clasificados, según docu-
mentos judiciales presenta-
dos el lunes por la noche.

Está previsto que Assange 
comparezca ante el tribunal fe-
deral de las Islas Marianas, una 
comunidad estadunidense en 
el Pacífico Occidental, para de-
clararse culpable de un cargo 
de conspiración según la Ley 
de Espionaje para obtener y 
difundir ilegalmente informa-
ción clasificada de defensa na-
cional, dijo el Departamento 
de Justicia en una carta pre-
sentada en la corte.

La declaración de culpabi-
lidad, que debe ser aprobada 
por un juez, pone fin abrupta-
mente a un caso penal de in-
triga internacional y a la per-
secución de años por parte del 
gobierno de Estados Unidos 
de un editor cuyo popular si-
tio web para compartir secre-
tos lo convirtió en una causa 
célebre entre muchos defen-
sores de la libertad que dijeron 
que actuó como periodista al 
exponer las irregularidades 
militares estadunidenses.

Los investigadores, por el 
contrario, han afirmado re-
petidamente que sus accio-
nes violaron leyes destinadas 
a proteger información confi-
dencial y pusieron en riesgo 
la seguridad nacional del país.

Se espera que regrese a 
Australia después de su de-
claración y sentencia, que está 
prevista para el miércoles por 
la mañana, hora local en Sai-
pan, la isla más grande de las 
Islas Marianas. La audiencia 
se llevará a cabo allí debido 
a la oposición de Assange a 

viajar a los Estados Unidos 
continentales y la proximi-
dad del tribunal a Australia.

El fiscal estadunidense 
de Assange, Barry Pollack, 
no respondió de inmediato 
a mensajes en busca de co-
mentarios el lunes.

El acuerdo garantiza que 
Assange admitirá su culpa-
bilidad y al mismo tiempo 
le evitará cualquier condena 
adicional en prisión. Había 
pasado años escondido en 
la embajada de Ecuador en 
Londres después de que las 
autoridades suecas solicita-
ran su arresto por acusacio-
nes de violación antes de ser 
encerrado en el Reino Unido.

Los fiscales acordaron 
una sentencia de cinco años 
que Assange ya pasó en una 
prisión británica de alta se-
guridad mientras luchaba 
por evitar la extradición a 
Estados Unidos para enfren-
tar cargos, un proceso que 
se desarrolló en una serie de 
audiencias en Londres.

El mes pasado, ganó el 
derecho a apelar una or-
den de extradición después 

de que sus abogados argu-
mentaran que el gobierno 
estadunidense proporcionó 
garantías “descaradamente 
inadecuadas” de que tendría 
las mismas protecciones de 
libertad de expresión que 
un ciudadano estaduni-
dense si fuera extraditado 
desde Gran Bretaña.

Julian Assange ha sido 
aclamado por muchos en 
todo el mundo como un 
héroe que sacó a la luz las 
irregularidades militares 
en Irak y Afganistán. Entre 
los archivos publicados por 
WikiLeaks se encontraba 
un vídeo de un ataque con 

helicóptero Apache en 2007 
por parte de las fuerzas esta-
dunidenses en Bagdad que 
mató a 11 personas, incluidos 
dos periodistas del medio de 
comunicación Reuters.

Pero su reputación tam-
bién se vio empañada por 
acusaciones de violación, 
que él ha negado.

La acusación del Depar-
tamento de Justicia reve-
lada en 2019 acusó a As-
sange de alentar y ayudar 
a la analista de inteligencia 
del ejército estadunidense 
Chelsea Manning a robar 
cables diplomáticos y archi-
vos militares que WikiLeaks 
publicó en 2010. Los fiscales 
habían acusado a Assange 
de dañar la seguridad nacio-
nal al publicar documentos 
que perjudicaban a Esta-
dos Unidos y sus aliados y 
ayudó a sus adversarios.

El caso fue criticado por 
defensores de la prensa y 
partidarios de Assange. Los 
fiscales federales lo defen-
dieron porque apuntaba a 
una conducta que iba mu-
cho más allá de la de un pe-

riodista recopilando infor-
mación, lo que equivalía a 
un intento de solicitar, robar 
y publicar indiscriminada-
mente documentos guber-
namentales clasificados. Se 
presentó a pesar de que el 
Departamento de Justicia 
de la administración Obama 
había renunciado a proce-
sarlo años antes.

El acuerdo de culpabili-
dad se produce meses des-
pués de que el presidente Joe 
Biden dijera que estaba con-
siderando una solicitud de 
Australia para abandonar el 
intento de Estados Unidos de 
procesar a Assange.

Chelsea Manning fue 
sentenciada a 35 años de pri-
sión tras ser declarada culpa-
ble de violar la Ley de Espio-
naje y otros delitos por filtrar 
documentos gubernamenta-
les y militares clasificados 
a WikiLeaks. El presidente 
Barack Obama conmutó su 
sentencia en 2017, lo que 
permitió su liberación des-
pués de aproximadamente 
siete años tras las rejas.

Assange fue noticia en 
2016 después de que su sitio 
web publicara correos elec-
trónicos demócratas que, 
según los fiscales, fueron 
robados por agentes de in-
teligencia rusos. Nunca fue 
acusado en la investigación 
sobre Rusia del fiscal espe-
cial Robert Mueller, pero la 
investigación dejó al des-
cubierto con todo detalle el 
papel que jugó la operación 
de piratería informática en 
la interferencia en las elec-
ciones de ese año en nom-
bre del entonces candidato 
republicano Donald Trump.

Los funcionarios del De-
partamento de Justicia con-
sideraron presentar cargos 
contra Assange luego de la 
publicación de los documen-
tos en 2010, pero no estaban 
seguros de que el caso se 
mantuviera en los tribunales 
y les preocupaba que pudiera 
ser difícil justificar procesarlo 
por actos similares a los de un 
periodista convencional.

Assange, el fundador de WikiLeaks, se 
declarará culpable y saldrá de prisión

AP

WASHINGTON

▲ Los fiscales acordaron una sentencia de cinco años que Assange ya pasó en una prisión 
británica de alta seguridad mientras luchaba por evitar la extradición a Estados Unidos para en-
frentar cargos, un proceso que se desarrolló en una serie de audiencias en Londres. Foto Reuters

Está previsto que comparezca este miércoles ante el tribunal federal de las Islas 

Marianas // Julian es acusado de conspiración, ahora terminará su proceso penal

El acuerdo 

garantiza que 

Assange evitará 

cualquier condena 

adicional en 

prisión



Una fábrica de baterías de 
litio en Corea del Sur quedó 
envuelta en llamas el lu-
nes después de que varias 
baterías explotaran dejando 
22 trabajadores muertos, la 
mayoría de ellos ciudadanos 
chinos, dijeron los bomberos.

El incendio y una serie 
de explosiones arrasaron la 
fábrica dirigida por el fa-
bricante de baterías prima-
rias Aricell en Hwaseong, 
un grupo industrial al su-
roeste de la capital, Seúl.

Las víctimas probable-
mente sucumbieron al gas 
extremadamente tóxico 
pocos segundos después de 
que el incendio se saliera de 
control, dijeron los funcio-
narios. No estaba claro qué 
causó las explosiones y el in-
cendio se extinguió en gran 
medida en unas seis horas.

Entre los muertos se en-
cuentran 18 trabajadores 
chinos, dos surcoreanos y 
un laosiano. La nacionali-
dad del otro trabajador fa-
llecido aún no se ha con-
firmado, dijo a periodistas 
Kim Jin-young, funcionario 
del servicio de bomberos de 
Hwaseong, citando infor-
mación de la empresa.

El incendio se informó por 
primera vez a las 1:31 horas, 
después de que una serie de 
celdas de batería explotaran 

dentro de un almacén de 35 
mil baterías, dijo Kim.

Un periodista de Reuters 
vio a los bomberos sacando 
hasta seis cadáveres de la fá-
brica. Debido a la intensidad 
del incendio, a los rescatistas 
les resultó difícil identificar a 
los muertos, dijo Kim. Dos per-
sonas estaban siendo atendi-
das por quemaduras graves, di-
jeron funcionarios en el lugar.

Imágenes de televisión en 
vivo mostraron a los bom-
beros rociando el edificio de 
acero y concreto dañado. 
Partes del nivel superior se 
habían derrumbado y gran-
des trozos de la construcción 
parecían haber sido arroja-
dos a la calle por explosiones.

Imágenes aéreas mos-
traron enormes nubes de 
humo blanco saliendo de la 

estructura y explosiones re-
corriendo el edificio.

Cho Sun-ho, funcionario 
de bomberos de la provin-
cia de Gyeonggi, dijo que la 
mayoría de los trabajadores 
extranjeros muertos eran 
empleados temporales, pro-
bablemente no familiariza-
dos con la estructura del edi-
ficio. El humo y el fuego se 
propagaron en 15 segundos y 

las víctimas probablemente 
sucumbieron después de res-
pirar una o dos veces, agregó.

El presidente de Corea 
del Sur, Yoon Suk Yeol, vi-
sitó el lugar del accidente 
más tarde el lunes. El minis-
tro del Interior, Lee Sang-
min, pidió a las autoridades 
locales que tomen medidas 
para evitar que productos 
químicos peligrosos conta-
minen el área circundante.

Fundada en 2020, Aricell, 
con sede en Corea del Sur, 
fabrica baterías primarias de 
litio para sensores y dispo-
sitivos de comunicación por 
radio. Tiene 48 empleados, se-
gún su último informe regu-
latorio y su perfil de Linkedin.

Las llamadas a las ofici-
nas de Aricell no obtuvieron 
respuesta. La compañía no 
cotiza en el mercado de va-
lores de Corea del Sur, pero 
es propiedad mayoritaria de 
S-Connect, según la presen-
tación regulatoria de Aricell. 
S-Connect está inscrita en el 
índice junior Kosdaq y sus 
acciones cerraron con una 
caída del 22.5 por ciento.

Corea del Sur alberga a im-
portantes productores de ba-
terías de iones de litio que im-
pulsan vehículos eléctricos y a 
uno de los mayores fabrican-
tes de automóviles del mundo, 
Hyundai Motor, y su filial Kia, 
que están presionando para 
pasar de los automóviles de 
combustión interna a los ve-
hículos eléctricos.

Estados Unidos (EU) registró 
48 incidentes con tiroteos 
masivos que dejaron 244 
víctimas entre heridos y 
fallecidos en 2023, informó 

este lunes el Buró Federal de 
Investigaciones (FBI, por sus 
siglas en inglés).

“En 2023, el FBI designó 48 
incidentes como tiroteos ma-
sivos. Aunque los incidentes 
cayeron en un 4 por ciento 
desde 2022 (50), el número de 
tiroteos masivos aumentó en 

un 60 por ciento desde 2019 
(30)”, dijo la agencia.

Según el reporte, los 48 ti-
roteos ocurridos en 26 estados 
y lugares como espacios abier-
tos, comercios, centros edu-
cativos, centros sanitarios y 
residencias, resultaron en 105 
muertos y 139 heridos, con casi 

un tercio (15) calificados por el 
FBI como asesinatos masivos.

Además, de los 49 indivi-
duos involucrados en estos 
incidentes, 30 fueron dete-
nidos, siete se suicidaron y 
12 fueron eliminados.

Casi en tres cuartos de 
los tiroteos se usaron armas 

cortas, mientras que en 16 
fueron utilizados rifles y en 
otro una escopeta.

El FBI destacó que continúa 
asistiendo a las autoridades lo-
cales, estatales, federales y te-
rritoriales de la ley, entre otros, 
para prevenir tiroteos masivos 
y responder a esas situaciones.

EU registró 48 tiroteos masivos en 2023, según reporte del FBI

SPUTNIK

WASHINGTON

Mueren 22 personas por incendio en 
una planta de baterías en Corea del Sur

REUTERS

SEÚL

De acuerdo con información proporcinada por el cuerpo de bomberos, entre las 

víctimas se encuentran 18 trabajadores chinos, dos surcoreanos y un laosiano

▲ De acuerdo con Cho Sun-ho, funcionario del cuerpo de bomberos de Gyeonggi, pun-
tualizó que el humo y el fuego se propagaron en 15 segundos y las víctimas probable-
mente sucumbieron después de respirar una o dos veces. Foto Reuters
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Unos 21 mil niños están des-
aparecidos en la Franja de 
Gaza, muchos de ellos atrapa-
dos bajo los escombros, pre-
sumiblemente muertos, o en 
fosas comunes sin identificar, 
según un informe publicado 
este lunes por la organización 
Save the Children.

“Es casi imposible recopi-
lar y verificar información en 
las condiciones actuales de 
Gaza”, indica la organización 
de ayuda a la infancia, que 
estima que unos 17 mil niños 
están en estos momentos so-
los, huérfanos o separados de 
sus padres, ante el constante 
desplazamiento forzoso.

Según el Ministerio de Sa-
nidad de Gaza, más de 15 mil 
800 niños han muerto desde 
que comenzara la guerra en 
octubre, una treintena de me-
nores han muerto de hambre 
y 3 mil 500 corren riesgo de 
muerte por desnutrición.

En total han muerto en el 
enclave más de 37 mil 600 
personas, 70 por ciento de 
ellas mujeres y niños, según 
Sanidad gazatí.

Save the Children asegura 
que más de 14 mil niños han 
muerto en la Franja desde oc-
tubre; unos 4 mil están desa-
parecidos bajo los escombros, 
y un número por determinar, 
en fosas comunes.

“Miles de niños palesti-
nos desaparecidos están 
atrapados bajo los escom-
bros, enterrados en tumbas 
sin marcar, dañados hasta el 
punto de no poder ser reco-
nocidos por los explosivos, 

detenidos por las fuerzas is-
raelíes o perdidos en el caos 
del conflicto”, señala.

“Cada día encontramos 
más niños no acompañados 
y cada día es más difícil ayu-
darlos. Identificamos a niños 

separados y no acompaña-
dos y tratamos de localizar a 
sus familias, pero no hay ins-
talaciones seguras para ellos; 
no hay ningún lugar seguro 
en Gaza”, agregan.

Save the Children tam-
bién recuerda que al menos 
33 niños murieron en el ata-
que de Hamas en Israel el 7 
de octubre, en el que murie-
ron unas mil 200 personas 
y 250 fueron secuestradas.

La organización indició 
que en el territorio ocu-
pado de Cisjordania, unos 
250 niños palestinos tam-
bién están desaparecidos, 
muchos de ellos en régi-
men de detención ilegal.

“Las familias se ven tor-
turadas por la incertidum-
bre sobre el paradero de 
sus seres queridos. Ningún 
padre debería tener que 
excavar entre escombros o 
fosas comunes para intentar 
encontrar el cuerpo de su 
hijo. Ningún niño debería 
estar solo, desprotegido en 
una zona de guerra. Ningún 
niño debería ser detenido 
o tomado como rehén”, se-
ñaló Jeremy Stoner, direc-
tor de Save the Children en 
Oriente Medio.

Dos ataques aéreos israelíes 
contra centros de ayuda de-
jaron al menos 11 palestinos 
muertos en Gaza el lunes, 
según los médicos, mientras 
los tanques israelíes se aden-
traban en Rafah, en el sur, y 
volvían a penetrar en zonas 
del norte que ya habían so-
metido hace meses.

Un ataque contra un 
centro de distribución de ali-
mentos en la ciudad de Gaza, 
cerca del histórico campo de 
refugiados de Shati, mató a 
tres personas. Otro, cerca de 
la ciudad de Bani Suhaila, en 
el sur de la Franja de Gaza, 
mató al menos a ocho perso-
nas, entre ellas guardias que 

acompañan a camiones de 
ayuda, según los médicos.

No hubo comentarios in-
mediatos por parte de Israel, 
que niega haber atacado las 
labores de ayuda y acusa a los 
militantes de causar daños a 
civiles operando entre ellos.

El ataque aéreo israelí 
contra una clínica médica 
mató al director del Departa-
mento de Ambulancias y Ur-
gencias de Gaza, dijo el Minis-
terio de Sanidad del enclave. 
El ejército israelí sostuvo que 
el ataque había acabado con 
la vida de un alto mando ar-
mado de Hamas.

El Ministerio de Sanidad 
dijo que la muerte de Hani al-
Jaafarawi elevaba a 500 el nú-
mero de miembros del perso-
nal médico muertos por fuego 
israelí desde el 7 de octubre. Al 

menos unos 300 más han sido 
detenidos hasta la fecha.

En un comunicado, el 
ejército israelí afirmó que el 
objetivo del ataque era Mo-
hammad Salah, responsable 
del desarrollo de armamento 
de Hamas.

Sin acuerdo

Tras más de ocho meses de 
enfrentamientos, la media-
ción internacional respal-
dada por Estados Unidos no 
ha logrado hasta ahora al-
canzar un acuerdo de alto 
el fuego. Hamas afirma que 
cualquier acuerdo debe po-
ner fin a la guerra, mien-
tras que Israel dice que sólo 
aceptará pausas temporales 
en los combates hasta que 
Hamas sea erradicada.

En Rafah, cerca de la fron-
tera con Egipto, las fuerzas 
israelíes que tomaron el con-
trol de las zonas este, sur y 
centro de la ciudad prosiguie-
ron su incursión en las zo-
nas oeste y norte, dijeron los 
residentes, que describieron 
intensos combates.

El domingo, los residen-
tes habían dicho que los 
tanques israelíes habían 
avanzado hasta el límite del 
campo de desplazados de 
Mawasi, en el noroeste de 
Rafah, obligando a muchas 
familias a marcharse hacia 
el norte, a Jan Yunis y a 
Deir al-Balah, en el centro 
de Gaza, la única ciudad del 
enclave que los tanques aún 
no han invadido.

“La situación en Tel al-Sul-
tan, en el oeste de Rafah, si-

gue siendo muy peligrosa. Los 
drones y los francotiradores 
israelíes están cazando a la 
gente que intenta comprobar 
cómo están sus casas y los 
tanques siguen ocupando las 
zonas que vigilan Al-Mawasi, 
más al oeste”, dijo Bassam, re-
sidente en Rafah.

“Sabemos de personas 
muertas en las calles y sa-
bemos y vemos que decenas 
de casas han sido destruidas 
por la ocupación”, dijo a Re-
uters a través de una aplica-
ción de mensajería.

El ejército israelí dijo 
que las fuerzas continua-
ron “operaciones selectivas 
basadas en inteligencia” en 
Rafah, localizando armas 
y lanzacohetes y matando 
a milicianos “que suponían 
una amenaza para ellos”.

Unos 21 mil niños están desaparecidos en Gaza: ONG

Ataques israelíes contra centros de 
ayuda causan al menos 11 muertos
REUTERS

EL CAIRO

EFE

JERUSALÉN

▲ La organización Save the Children asegura que más de 14 mil niños han muerto en la 
Franja desde octubre; unos 4 mil están desaparecidos bajo los escombros. Foto Efe



La Segunda Marquetalia es-
pera que, con el proceso de 
diálogo de paz que inició este 
lunes con el gobierno colom-
biano, pueda contar con ga-
rantías que le permitan “con-
tinuar haciendo política, sin 
armas”, en el país.

“Todo proceso de paz tiene 
el propósito de propiciar las 
condiciones para que, quie-
nes estamos alzados en ar-
mas, contemos con las garan-
tías de continuar en nuestra 
brega por los cambios por los 
que hemos luchado a lo largo 
de nuestras vidas”, dijo el jefe 
negociador de la delegación 
de la Segunda Marquetalia, 
Walter Mendoza.

En este sentido, sostuvo que 
el grupo quiere “tener la posi-
bilidad” de hacer “política sin 
armas”, por lo que “cumplir con 
lo acordado será la condición”.

Mendoza, un histórico jefe 
de las FARC que participó en 
la creación de las columnas 
móviles de esa guerrilla, se-
ñaló que esperan llegar a un 
acuerdo de paz “sin entrampa-
miento alguno”, y que lo sus-
crito “se cumpla íntegramente 
por el Estado en su conjunto”.

Aseguró que es de “amplio 
conocimiento que ha sido 
práctica del Estado colom-
biano que lo que ha acordado 
en negociaciones con las gue-
rrillas” quede “enredado en 
el berenjenal de normas, en 
la maraña institucional, en 
la precariedad de la gestión 
gubernamental, atrapado por 
los sistemas de corrupción”.

“Muchos de nosotros ve-
nimos de la experiencia de 
un acuerdo de paz incum-
plido por el Estado, como lo 
ha reconocido el propio pre-
sidente, Gustavo Petro”, dijo.

Por tanto, señaló que su-
perar esta situación “está en 
manos del Estado y de toda 
su institucionalidad y, en par-
ticular, del actual Gobierno”.

A juicio de la delegación, la 
situación actual demanda la 
“búsqueda de salidas que per-
mitan consolidar la perspec-
tiva de la solución política, a fin 
de transitar hacia un proceso 
cierto de construcción de paz”.

El gobierno colombiano 
instaló el lunes, en la capital 
venezolana, una mesa de 
negociación con la Segunda 
Marquetalia, un grupo ar-
mado ilegal encabezado 
por alias Iván Márquez, 
que retomó las armas tras 
el histórico acuerdo de paz 
firmado en 2016 entre el 
Estado y las extintas Fuer-
zas Armadas Revoluciona-
rias de Colombia (FARC).

En un comunicado con-
junto, las partes aseguraron 
que, entre el 25 y 29 de junio, 
adelantarán el primer ciclo 
de diálogo en el que definirán 
los protocolos de la negocia-
ción y anunciarán “las prime-
ras decisiones sobre medidas 
y acciones para contribuir 
a avanzar en el desescala-
miento del conflicto”.

“El éxito de la paz y los 
diálogos que se inician exigen 
una férrea cohesión de las 
partes en la ruta de la salida 
política y en su voluntad de 

abstenerse de acciones que 
socaven la confianza mutua”, 
resaltó el comunicado.

El equipo negociador del 
gobierno estará liderado por 
Armando Novoa, un experi-
mentado jurista y exmagis-
trado del Consejo Nacional 
Electoral, y la disidencia 
será representada por José 
Vicente Lesmes, conocido 
con el alias de Walter Men-

doza, quien también perte-
neció a las extintas FARC y 
se rearmó junto a Márquez.

Una Nueva guerrilla

La Segunda Marquetalia 
nació en 2019 y está confor-
mada por experimentados 
guerrilleros que formaron 
parte de la línea de mando de 
las FARC. Actualmente están 
bajo el mando de Márquez, 

cuyo verdadero nombre es 
Luciano Marín, quien fue 
uno de los jefes de la guerrilla 
que negociaron el acuerdo de 
paz hace más de siete años.

Márquez abandonó 
un curul en el Congreso y 
volvió a la clandestinidad 

en 2019 junto a otros ca-
becillas alegando que el Es-
tado colombiano los había 
traicionado, especialmente 
luego de la captura de Je-

sús Santrich, alias por el que 
se conoció a un excoman-
dante de las desaparecidas 
FARC, también firmante del 
acuerdo de paz, a quien la 
fiscalía señaló de planificar 
un envío de cocaína a Esta-
dos Unidos, país donde era 
requerido por narcotráfico 
y que pidió su detención y 
extradición. Los disidentes 
consideraron que se trató de 
un “montaje” judicial.

La naciente mesa de ne-
gociaciones se enfrenta al 
reto de definir el tratamiento 
jurídico que obtendrían los 
miembros reincidentes 
como Márquez, quienes bajo 
las normas vigentes en Co-
lombia no podrían volver a 
obtener beneficios judicia-
les. Novoa, el jefe negociador 
del gobierno, dijo a inicios de 
junio a The Associated Press 
que éste será un tema para 
examinar en las próximas 
reuniones con la disidencia.

La Segunda Marquetalia 
no es el grupo armado ilegal 
más poderoso en Colombia. 
Las fuerzas militares calcu-
lan sus tropas en más de mil 
788 miembros, entre arma-
dos y redes de apoyo, por lo 
que lo superan en número 
grupos como el cártel Clan 

del Golfo, que se calcula está 
integrado por en 9 mil hom-
bres en armas. Sin embargo, 
tiene influencia en la fron-
tera con Venezuela y en el 
suroeste de Colombia.

Se trata de la tercera 
mesa de negociaciones con 
un grupo armado ilegal 
que instala el gobierno de 
Gustavo Petro, el primer 
izquierdista en llegar al 
poder en Colombia, en el 
marco de su política de “paz 
total” que pretende diálo-
gos simultáneos con actores 
armados y bandas ilegales. 
Las otras negociaciones ac-
tivas se adelantan con la 
guerrilla Ejército de Libe-
ración Nacional y con la 
también disidencia de las 
FARC autodenominada Es-
tado Mayor Central.

Bogotá instala nueva mesa de 
diálogo con disidencia de FARC
AP

CARACAS

Líder de Segunda 
Marquetalía 
buscará “política 
sin armas”

EFE

CARACAS

▲ La mesa de diálogo con la Segunda Marquetalia es la tercera iniciativa de paz que el gobierno colombiano, encabezado 
por Gustavo Petro, lleva a cabo con los grupos armados ilegales que operan en el territorio del país andino. Foto Reuters
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El aborto se ha convertido en 
un tema ineludible en el duelo 
electoral entre Donald Trump 
y Joe Biden, dos años después 
de que la Corte Suprema de 
Estados Unidos anulara el de-
recho constitucional a la inte-
rrupción del embarazo. 

El 24 de junio de 2022, 
este tribunal, reformado 
durante el mandato presi-
dencial de Trump, revocó la 
sentencia que garantizaba el 
derecho federal de las esta-
dunidenses a abortar y dejó 
que cada estado legislara so-
bre la materia. Ese mismo 
día, los primeros estados 
prohibieron el aborto en su 
territorio, obligando a las clí-
nicas a cerrar o a trasladarse. 

Ahora el país está dividido 
entre la veintena de estados 
que han decretado prohibi-
ciones o restricciones, princi-
palmente en el sur y el cen-
tro, y los costeros, que lo han 
consolidado o fortalecido. 

La decisión de la Corte 
Suprema ha tenido fuertes 
repercusiones políticas: los 
conservadores han perdido 
casi todos los referendos o 
votaciones sobre el derecho 
al aborto, incluso sorpren-
dentemente en estados como 
Ohio, Alabama y Kansas. 

En los dos últimos años, 
“el movimiento pro aborto 
ha descubierto que a los es-

tadunidenses les importa 
el derecho al aborto mucho 
más de lo que habían pre-
visto”, afirma Mary Ziegler, 
profesora de derecho de la 
Universidad de California. 

Kamala Harris en 
primera línea

Los demócratas esperan que 
este tema les aporte votos, 
sobre todo entre mujeres y  
jóvenes, de cara a las elec-
ciones presidenciales de no-

viembre. El presidente Bi-
den, un católico practicante 
que durante mucho tiempo 
se ha mostrado prudente 
sobre el tema, se ha con-
vertido en un defensor del 
derecho al aborto. 

“Donald Trump es el 
único responsable de esta 
pesadilla”, afirmó Biden en 
un comunicado este lunes.

Su equipo de campaña di-
vulgó un clip en el que una 
mujer culpa a Trump de que 
le negaran un tratamiento 

en Luisiana (sureste) después 
de un aborto espontáneo a 
las 11 semanas de embarazo. 

La compañera de fór-
mula de Biden, Kamala Ha-
rris, primera mujer en con-
vertirse en vicepresidenta 
de Estados Unidos, recorre 
el país desde hace meses 
para movilizar a los demó-
cratas sobre este asunto. 

Este lunes estuvo en Ari-
zona (oeste). Este estado es uno 
de los que más puede influir 
en las elecciones presidencia-

les. En los últimos meses, se 
ha visto sacudido por acalo-
rados debates en torno a una 
ley de 1864 que prácticamente 
prohibía el aborto y que fi-
nalmente fue derogada por su 
gobernadora demócrata.

Los demócratas también 
han promovido minirrefe-
rendos sobre el aborto en 
varios estados cruciales en 
todo el país, para que se ce-
lebren el mismo día de las 
elecciones presidenciales. 

El razonamiento es senci-
llo: podrían movilizar a vo-
tantes posiblemente pro de-
mócratas que, de otro modo, 
se habrían visto tentados de 
no acudir a las urnas.

Ambigüedad de Trump

Los sondeos los respaldan.
Según una encuesta de Fox 
News publicada el miércoles, 
47 por ciento de los votan-
tes considera que el tema del 
aborto es “extremadamente 
importante” a la hora de de-
cidir entre Biden y Trump. 

Trump repite una y otra 
vez que la sentencia de la 
Corte Suprema fue posible 
gracias a los nombramientos 
de magistrados que él hizo, 
pero se muestra deliberada-
mente ambiguo sobre el tema.

“Debéis seguir vuestro 
corazón en este asunto, pero 
recordad que también de-
béis ganar elecciones”, dijo 
Trump en un mensaje de 
video a principios de abril.

El Tribunal Supremo de Es-
tados Unidos anunció este 
lunes que revisará si una 
ley del estado de Tennessee 
que prohíbe la asistencia 
sanitaria de transición de 
género a personas menores 
de 18 años viola la Consti-
tución. Será la primera vez 
que los magistrados consi-
derarán la constitucionali-
dad de unas restricciones 

aprobadas en 23 estados del 
país desde 2021.

Los jueces estudiarán el 
caso después de que jóve-
nes transgénero, sus fami-
lias y proveedores médicos 
pidieran al Alto Tribunal el 
pasado otoño que revisase 
la constitucionalidad de una 
decisión del Tribunal de 
Apelaciones del Sexto Cir-
cuito de EU que confirmó 
la prohibición de Tennessee.

El Departamento de Jus-
ticia recurrió junto a los 
adolescentes transexuales 

ante la Corte Suprema y los 
jueces aceptaron el recurso 
del gobierno de la Adminis-
tración Biden.

Concretamente, la ley 
de Tennessee promulgada 
en marzo de 2023, conocida 
como SB1, prohíbe a los pro-
veedores de atención sani-
taria “prescribir, adminis-
trar o dispensar cualquier 
bloqueador de la pubertad u 
hormona” si el tratamiento 
es para “permitir a un me-
nor identificarse con, o vivir 
con, una identidad inconsis-

tente con el sexo del menor”. 
También impide administrar 
tratamiento si es para tratar 
“un supuesto malestar o an-
gustia por una discordancia 
entre el sexo del menor y la 
identidad afirmada”.

Esta cuestión, de la que el 
Tribunal Supremo no se ha 
pronunciado nunca directa-
mente, se debatirá a partir del 
próximo octubre, cuando dé 
comienzo el próximo man-
dato de dicha corte y, proba-
blemente, la decisión llegue a 
finales de junio de 2025.

El resultado tendría re-
percusiones en una oleada 
de medidas legislativas de los 
legisladores estatales que res-
tringen tratamientos como 
los fármacos que bloquean la 
pubertad, la terapia hormo-
nal o las cirugías para meno-
res con disforia de género.

Los infractores de la ley 
de Tennessee, que entró en 
vigor en 2023, pueden en-
frentarse a sanciones civiles 
de 25 mil dólares, medidas 
disciplinares profesionales y 
a responsabilidades civiles. 

EU revisa en Tennessee negativa a la transición de género en infantes

EFE

WASHINGTON

Derecho al aborto, tema central en el 
duelo entre Donald Trump y Joe Biden
EFE

WASHINGTON

▲ Ahora el país está dividido entre la veintena de estados que han decretado prohibiciones, prin-
cipalmente en el sur y el centro, y los costeros, que lo han consolidado o fortalecido. Foto Reuters
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¡BOMBA!

Ts’íib yéetel oochel Ap

Máax káaj u mola’ayil 
WikiLeaks, Julian Assange, 
tu jets’aj yaan u si’ipil yóok’lal 
kóonspirasyon tumen 
beey mokt’anta’ab yéetel 
Departamento de Justicia ti’ 
u noj lu’umil Estados Unidos, 
le beetike’ yaan u cha’abal 
yéetel yaan xan u sáasilkunsik 
bix kun jéets’el jump’éel ba’al 
úuch káajak u xak’alta’al bix 
kéen p’áatak, méek’tanta’ab 
tumen jejeláas noj lu’umo’ob, 
ts’o’oke’ u nooye’ tumen 
jts’a’ab k’ajóoltbil ju’uno’ob 
bala’antak, ka’achij, je’el bix 
a’alabik ti’ judisyaal ju’uno’ob 
jts’a’ab k’ajóoltbil tu yáak’abil 
le lunes máanika’.

Tukulta’an túune’, Assange 
yaan u wa’atal tu táan u 
tribunalil Islas Marianas, 
jump’éel estadunidenseil 
chan kaaj te’el Pacífico 
Occidentalo’, tu’ux ken u 
jets’ yaan u kuuch yóok’lal 
kóonspirasyon, yóok’lal ba’ax 
ku ya’alik Ley de Espionaje, 
tumen yóok’lale’ béeychaj u 
yantal ti’, beyxan u k’i’itbesik, 
kex ma’ unaj ka’ache’, 
ju’uno’ob ma’ najmal u 
k’i’itbesa’al ka’ach u ti’al u 
defensa nasyonal, a’alab 

tumen Departamento de 
Justicia. 

U jet’sik yaan u si’ipile’, 
unaj xan u éejenta’al tumen 
juntúul juese’, ku xu’ulsik 
jump’éel penal kaasóo úuch 
káajsa’ak tumen u jala’achil 
Estados Unidos yóok’ol 
juntúul éeditor ku meyaj ti’ 
jump’éel kúuchil Internet ti’al 
u k’i’itbesik xmukulo’ob, le 
beetike’ yanchaj máaxo’obe’ 
uts u paktiko’ob tumen chéen 
tu beetaj ba’ax ku beetik 
juntúul péeriodistáa úuchik 
u ts’áak k’ajóoltbil ba’axo’ob 
ma’ uts u beeta’al tumen 
estadunidenseil ajk’atuno’obi’.

Kúulpach ti’ lelo’, máaxo’ob ku 
xaak’ale’ ku ya’ako’ob mantats’e’, 
ba’ax tu beetaj bine’ máan 
yóok’ol a’almajt’aano’ob jets’a’an 
ti’al u kaláanta’al ba’alo’ob 
ma’ unaj u yojéelta’ali’, ts’o’oke’ 
sajbe’entsil tu p’ataj u tojbe’enil 
tuláakal le noj lu’umo’.

Táan u páa’tal ka suunak 
Assange tu noj lu’umil Australia, 
kéen ts’o’okok u déeklarar 
yéetel u je’ets’el u si’ipil; 
tukulta’ane’ yaan u yúuchul tu 
ja’atskabil miércoles, tu yoorail 
Saipan, u asab nojoch petenil 
Islas Marianas. 

Julian Assange, máax 
patjo’olt WikiLeaks, yaan u 
jets’ik u kuuch yéetel yaan 

u cha’ak’abta’al
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